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Сдали автоматом
Следствие заинтересовал венесуэльский контракт «Рособоронэкспорта»

Богдан Степовой

Контракт на строительство заводов 
по производству автоматов Калашни-

кова в Венесуэле может обернуться для 
работников АО «Рособоронэкспорт» мно-
гомиллионным уголовным делом. След-
ственный комитет уже начал проверку 
сотрудников компании по статьям о халат-
ности и злоупотреблении должностными 
полномочиями. Поводом для неё, как ут-
верждает знакомый с ситуацией источ-
ник «Известий», стал срыв обязательств 
по договору. По версии следствия, пред-
ставители «Рособоронэкспорта» могли 
перечислить 200 млн рублей на счёт ком-
пании-подрядчика, хотя знали, что на неё 
наложены ограничения. В итоге немалая 
часть этой суммы списалась в пользу тре-
тьих лиц. В том, достроят ли заводы в лати-
ноамериканской стране, кому ещё должен 

заинтересовавший следствие подрядчик 
и при чём тут бывший сенатор от Белго-
родской области, разбирались «Известия».

По сведениям источника «Известий», 
СК РФ начал проверку 10 декабря это-
го года. Её ведёт Замоскворецкий меж-
районный следственный отдел Глав-
ного следственного управления СК РФ 
по Москве. Материал под № 413пр-21 за-
регистрирован в следственном органе 
10 декабря нынешнего года.

Как утверждает собеседник редак-
ции, работники АО «Рособоронэкспорт» 
при выполнении условий договоров, бу-
дучи осведомлёнными об ограничени-
ях по счёту АО «Кислородмонтаж», пере-
числили на него аванс в размере 200 млн 
рублей, принадлежащих госкомпании, 
что в итоге привело к блокировке части 
суммы и списанию в пользу 
третьих лиц.
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Мерное время
Почему новые санкции против США перенесут на 2022 год

Наталья Башлыкова

П ринятие в окончательном чте-
нии законопроекта «О внесении 

изменения в закон “О мерах воздей-
ствия (противодействия) на недруже-
ственные действия США и иных ино-
странных государств”» перенесут 
на 2022 год, выяснили «Известия». До-
кумент, разработанный правитель-
ством, должен ввести запрет для бан-
ков направлять иностранным органам 
информацию о клиентах и операциях, 
которые те совершают. Причиной за-
держки рассмотрения документа, вне-
сённого в ГД ещё в июне, могли стать 
новые санкции в отношении России — 
так считают в профильном комитете 
парламента, где заверили, что нормы 
примут в следующем году. В Минфине 
подтвердили: законопроект ещё дора-
батывается. Эксперты отмечают, что 
подобные шаги стоит детально проду-
мать, так как они могут повлиять на ра-
боту банков.

Как выяснили «Известия», 22 де-
кабря Госдума примет очередное ре-
шение о переносе рассмотрения за-
конопроекта «О внесении изменения 
в закон “О мерах воздействия (про-
тиводействия) на недружественные 
действия США и иных иностранных 
государств”». Документ предполага-
ет ввести запрет для российских бан-
ков направлять иностранным госу-
дарствам информацию о клиентах 
и операциях, которые ими соверша-
ются, за исключением случаев, пред-
усмотренных правительством. Кроме 
того, согласно законопроекту, в тече-
ние одного рабочего дня финансовые 
организации должны сообщать о та-
ких запросах в Росфинмо-
ниторинг и ЦБ РФ.

Войти в стаж
Под прицел телефонных мошенников попали 
предпенсионеры

Наталья Ильина

М ишенью злоумышленников ока-
зались люди предпенсионного 

возраста: телефонные мошенники 
стали сообщать им о неких дополни-
тельных выплатах за стаж, вымани-
вая данные карты. Затем платёжные 
реквизиты используются для похи-
щения средств. Об активизации этой 
схемы «Известиям» сообщили в ВТБ, 
информацию подтвердили в Цен-
тробанке и других крупных кредит-
ных организациях. Люди старшего 
возраста более склонны доверять 
уловкам, а перед Новым годом они 
ожидают финансовой поддержки 
от государства, пояснили эксперты.

Телефонные мошенники стали 
под видом сотрудников госорга-
нов звонить россиянам предпен-
сионного возраста и обещать про-
вести «выплаты» за накопленный 
трудовой стаж. Об этом «Извести-
ям» рассказали в ВТБ. Войдя в дове-
рие в ходе беседы, злоумышленники 
просят уточнить номер банковской 
карты якобы для зачисления денеж-
ных средств, а также  продиктовать 
код из СМС-сообщения. С помо-
щью этих данных преступники мо-
гут похитить средства гражданина. 
Попытки такого обмана в декабре 
2021-го фиксировали и в Газпром-
банке. О схеме обмана также знают 
в Почта банке и «Зените».

— В преддверии Нового года коли-
чество мошеннических атак на сче-
та клиентов традиционно возрастает. 
В этом году преступники решили воз-
действовать и на людей предпенсионно-
го возраста. Злоумышленники пытают-
ся воспользоваться расслабленностью 

населения, ведь финансовый год уже за-
крывается и наступает пора предпразд-
ничных покупок, — пояснил старший 
вице-президент ВТБ Никита Чугунов.

В Газпромбанке уточнили: если на-
звать мошенникам все реквизиты кар-
ты (в том числе CVC-код), они смогут 
использовать эти данные для оплаты 
покупок в интернете с чужого «пла-
стика». Выманивая код из СМС, зло-
умышленники обходят технологию 
подтверждения того, что карта на-
ходится непосредственно 
у владельца. 

Игристый шанс
Мораторий на проверки виноделов не продлят

Евгения Перцева, Эльнар Байназаров

В ласти не будут продлевать мораторий 
на проверки винодельческой продук-

ции после 31 декабря. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в Минсельхозе. Про-
изводители к этому моменту должны 
были сменить свои контрэтикетки и на-
нести на них корректную информацию 
о названии напитка. Допустим, игри-
стое вино вместо шампанского. Круп-
ные компании это сделали. Например, 
Moët & Chandon уже обозначает свои на-
питки как игристое вино из региона Шам-

пань. Проблем с продажей вина, которое 
промаркировали по старым правилам, 
быть не должно — его можно реализовы-
вать до конца срока годности, уточнили 
«Известиям» в торговых сетях.

Минсельхоз не будет продлевать 
мораторий на проверки импортного 
вина в РФ с 1 января 2022 года. Этот 
вопрос на площадке ведомства не рас-
сматривают, рассказали «Известиям» 
в министерстве. 22 октября 2021 года 
правительство утвердило постановле-
ние, которое заблокировало контроль-
но-надзорные мероприятия в отрасли. 

С этого момента бизнес не привлекали 
к ответственности за несоответствие 
требованиям по классификации ви-
нодельческой продукции. Речь идёт 
о нормах, которые заложены в законах 
о виноградарстве и виноделии (468-ФЗ, 
вступил в силу в июне 2020 года) и о го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта 
(171-ФЗ, вступил в силу в июле 2021-го). 
Из обоих документов власти убрали 
термин шампанское, оставив лишь 
российское шампанское 
и игристое вино. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« В ПРЕДДВЕ-
РИИ НОВОГО 
ГОДА, КАК ПРА-

ВИЛО, ПРОВОДИТСЯ МНО-
ГО ЛОТЕРЕЙ. В ЭТОТ ПЕ-
РИОД ГРАЖДАНЕ ОСОБО 
ДОВЕРЧИВО ОТНОСЯТСЯ 
К ТАКИМ МЕРОПРИЯТИЯМ, 
ОСТАВЛЯЮТ КОНТАКТНЫЕ 
НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ ДЛЯ 
УЧАСТИЯ В РОЗЫГРЫШАХ
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Одержать  
вверх
Аналитики ждут  
роста цен на газ  
в ЕС выше $2000  
в этом году
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Сдали автоматом
A Речь идёт о группе контрак-

тов в рамках соглашения 
о строительстве оружейного и патрон-
ного заводов в Венесуэле. Они неод-
нократно упоминались в различных 
решениях российских арбитражных 
судов по искам «Рособоронэкспорта» 
к «Кислородмонтажу». В частности, 
в решениях Арбитражного суда Мо-
сквы от 26 октября 2017 года и Девято-
го арбитражного суда Москвы от 7 но-
ября 2017 года.

Договор подряда № Р/686206250256-
1541290 заключён на выполнение ком-
панией «Кислородмонтаж» строи-
тельно-монтажных работ на «объекте 
8620003». Под этим кодом, уточнил ис-
точник «Известий», проходит завод 
по производству патронов 7,62 мм об-
разца 1943 года в городе Маракай Бо-
ливарианской Республики Венесуэла.

А в о т  в  р а м к а х д о г о в о р а 
№  Р/686206250255-1541289 «Кисло-
родмонтаж» обязывался провести 
строительно-монтажные работы уже 
на «объекте 8620001» — заводе по про-
изводству автоматов АК-103, который 
также должен был быть возведён в ве-
несуэльском Маракае.

Если информация о переводе денег 
на замороженные счета подтвердит-
ся, в отношении работников «Рособо-
ронэкспорта» могут быть возбужде-
ны уголовные дела по ч. 1.1 ст. 293 УК 
РФ («Халатность, приведшая к нане-
сению особо крупного ущерба», на-
казание — исправительные работы 
до двух лет) и ч. 1 ст. 285 УК РФ («Зло-
употребление должностными полно-
мочиями», наказание — лишение сво-
боды на срок до четырёх лет).

В «Рособоронэкспорте» «Извес-
тиям» заявили, что не будут ком-
ментировать данную информацию. 
Работают ли сегодня в госкомпании 
фигуранты проверки, неизвестно. 
«Известия» направили запрос в След-
ственный комитет.

В ходе доследственной провер-
ки сотрудникам СК РФ необходимо 
будет установить сам факт престу-
пления, причастных лиц и нали-

чие умысла, объяснил «Известиям» 
управляющий партнёр AVG Legal, ад-
вокат Алексей Гавришев.

— Для возбуждения уголовного 
дела и проведения следственных дей-
ствий, необходима полная уверен-
ность в том, что преступление было, — 
сказал эксперт. — Доследственные 
проверки проводят следователи и до-
знаватели с оперативными сотрудни-
ками. Они анализируют документы, 
опрашивают людей, получают дру-
гие важные сведения. После анализа 
собранных материалов принимается 
решение либо о возбуждении уголов-
ного дела, либо об отказе, либо о пе-
редаче материалов в другие органы.

Доказать, что сотрудники зна-
ли о проблемах фирмы, но перевели 
деньги на её счета, несложно, отме-
тил глава Национального антикор-
рупционного комитета (НАК) Кирилл 
Кабанов.

— Проверяющим надо будет вы-
яснить, кто и когда в соответствии 
со своими должностными обязан-
ностями делал платежи, — объяснил 
эксперт.

�� ВЕНЕСУЭЛЬСКИЙ 
ДОЛГОСТРОЙ

Венесуэльская история строительства 
заводов по производству автоматов 

Калашникова и патронов обросла уже 
не одним уголовным делом. О строи-
тельстве заводов по производству рос-
сийских автоматов впервые заявили 
в 2001 году, когда Венесуэла подписала 
с РФ договор о военно-техническом со-
трудничестве. После этого между «Ро-
соборонэкспортом» и министерством 
обороны латиноамериканской респуб-
лики было заключено соответствую-
щее соглашение.

Сообщалось, что российская сто-
рона должна была возвести два заво-
да. На одном из них планировалось 
начать выпуск автоматов Калашни-
кова АК-103, на другом — 7,62-мм па-
тронов образца 1943 года к ним. Но-

Мерное время
A По информации «Известий», 

изначально планировалось, 
что документ, внесённый кабмином 
в Госдуму ещё 15 июня, будет принят 
в конце этого года. Однако новые нор-
мы 13 октября прошли лишь первое 
чтение. И хотя второе было заплани-
ровано депутатами на ноябрь, а затем 
на декабрь, оно так и не состоялось. Те-
перь, как говорят источники, депута-
ты говорят о 2022 годе.

— Могу предположить, что это про-
медление связано с санкциями США, 
о которых они недавно снова заявили. 
Это отключение России от междуна-
родной межбанковской системы SWIFT, 
введение запрета обмена нашей валю-
ты на иностранную, блокирование сче-
тов и активов. Мы в ответ тоже сделали 
ряд заявлений, — пояснил «Извести-
ям» первый зампред комитета Госду-
мы по экономической политике Нико-
лай Арефьев.

По его оценкам, на уровне прави-
тельств двух государств идёт «хо-
лодная война», которая может закон-
читься принятием реальных действий 
финансового характера, в том числе 
введением в действие этого законо-
проекта.

— Убеждён, что в весеннюю сессию 
такой закон будет принят, ведь мы его 
обсуждали как паритетную меру в ус-
ловиях нынешней действительности 
отношений США и России. Конечно, 
в нём должны быть учтены моменты, 
где сотрудничество между нашими 
странами выгодно: это борьба с кибер-
преступностью, терроризмом, нарко-
трафиком, — пояснил «Известиям» зам-
пред комитета Артём Кирьянов.

Ранее, докладывая о законопроекте 
во время первого чтения, замминистра 
финансов Алексей Моисеев называл 
новые нормы необходимой зеркаль-
ной мерой.

— В США принят закон, который тре-
бует от всех организаций, работающих 
с американской валютой, отвечать 
на вопросы, связанные с действиями 
любых их клиентов, в любом разрезе, 
как это заблагорассудится американ-
ским властям. Мы полагаем, что дан-
ная мера является недружественной 
по отношению к РФ и может нанести 
значительный ущерб как российским 
банкам, так и юридическим, физиче-
ским лицам, информацию о которых 
в рамках этих запросов предполага-
ется раскрывать, — пояснил он тогда 
депутатам.

Речь шла об американском законе 
об оборонном бюджете США, приня-
том в январе 2021 года. Согласно статье 
6308 National Defense Authorization Act, 
минфин, правоохранительные органы 
США смогут запрашивать в рамках про-
водимых расследований «любые све-
дения» о «любых счетах» в зарубежном 
банке, если тот имеет корсчёт в США. 
Это, как предполагается, позволит пра-
воохранителям отслеживать в ходе сво-
их расследований всю цепочку движе-
ния средств у интересующего их лица. 
В случае отказа выполнить требование 
зарубежный банк может быть оштра-

фован на сумму $50 тыс. в день, а так-
же лишён корсчёта. До этого време-
ни американские власти имели право 
требовать только сведения, связанные 
с операциями, которые проводятся че-
рез сами корсчета.

— Правительство приняло решение 
запрещать российским организациям 
отвечать на такие запросы, за исклю-
чением случаев, которые предусмот-
рены решением или актами прави-
тельства — так объяснял парламенту 
необходимость ответа замглавы Мин-
фина.

Как сообщили «Известиям» в Рос-
финмониторинге, ведомство поддер-
живает законопроект.

— По причинам переноса рекомен-
дуем обратиться в Государственную 
думу, — пояснили в пресс-службе.

«Известия» также направили запрос 
в Центробанк и Минфин с просьбой 
прокомментировать причины пере-
носа принятия законопроекта, а так-
же его важность для защиты интере-
сов России. В Министерстве финансов 
сообщили: «Данный законопроект бу-
дет дорабатываться, Минфин поддер-
живает его принятие». В пресс-службе 
ведомства не уточнили, что именно не-
обходимо изменить в документе.

Эксперты допускают, что в законо-
проекте много подводных камней, ко-
торые могут повлиять на работу рос-
сийских банков. Ведь если они просто 
начнут выполнять требования россий-
ского закона, то автоматически бу-
дут оштрафованы и лишатся корсчё-
та в США.

— Все эти санкции имеют две сторо-
ны медали, то есть они обоюдоострые. 
Например, вся мировая торговля неф-
тью ведётся исключительно в долла-
рах, значит, все эти деньги проходят 
через корсчета банков в США. Как мож-
но поставить под угрозу использова-
ние банками этих корсчетов? А если 
вы едете в отпуск и покупаете доллары, 
то откуда они у нас, в России, их тоже 
покупают через американские корс-
чета, — пояснил «Известиям» директор 
Фонда изучения США имени Франкли-
на Рузвельта в МГУ Юрий Рогулёв.

Профессор факультета права ВШЭ, 
американист Александр Домрин на-
помнил, как в 1990-е  годы россий-
ская мафия отмыла в Bank of New York 
$10 млрд. В публикации USA Today со-
общалось, что отмывание денег про-
водилось через четыре счёта в Bank of 
New York и один — в Republic National 
Bank. Эксперт считает, что этот и дру-
гие аналогичные случаи побудили 
американцев постоянно принимать 
меры по повышению прозрачности 
банковской системы. Поэтому и рос-
сийским, и другим банкам всё же при-
дётся согласиться с их правилами, счи-
тает эксперт.

Между тем первый зампред коми-
тета Госдумы по экономической поли-
тике Николай Арефьев убеждён, что 
принимать новые нормы надо, а Рос-
сия должна быть суверенным государ-
ством и не позволять никому вмеши-
ваться в свои дела.
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Обороннаказ

П редприятия оборонно-промышленного комплекса (ОПК) необходимо поддер-
живать при решении вопросов диверсификации деятельности. Об этом Вла-

димир Путин заявил на встрече с главой Промсвязьбанка (ПСБ) Петром Фрадко-
вым. Выполнение этих задач, по мнению президента, повышает технологические 
возможности предприятий.

  На базе ПСБ создаётся опорный банк для ОПК, отметил на встрече с прези-
дентом Пётр Фрадков. Ключевые направления его работы — обслуживание го-
соборонзаказа и финансирование предприятий ОПК. «Мы сейчас обслужи-
ваем практически 70% всех госконтрактов, которые подписаны со стороны 
Министерства обороны как госзаказчиком», — добавил Фрадков.

  По его словам, Промсвязьбанк — абсолютный лидер по предоставлению во-
енной ипотеки. «Буквально за последнее время 50 тыс. семей военнослужащих 
получили соответствующую поддержку», — рассказал глава ПСБ.

  Кроме того, в этот день Владимир Путин провёл телефонный разговор 
с премьер-министром Индии Нарендрой Моди. Во время беседы российский 
президент выразил благодарность за гостеприимство, оказанное делегации 
РФ в ходе визита 6 декабря. «Выражен взаимный настрой на дальнейшее все-
стороннее развитие отношений особо привилегированного стратегического 
партнёрства между Россией и Индией», — сообщается на сайте Кремля. Кроме 
того, состоялся обмен мнениями по международной проблематике, включая 
ситуацию в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

  Также 20 декабря президент направил поздравление по случаю Дня работ-
ника органов безопасности. В своём обращении он отметил, что за последние 
11 лет было предотвращено более 200 терактов, а количество преступлений 
этой направленности «снизилось многократно». «За 11 месяцев уходящего года 
благодаря вашей слаженности и оперативности предотвращено 61 такое пре-
ступление, в том числе 32 теракта. Это хороший результат», — подчеркнул Вла-
димир Путин. Он также добавил, что проблем ещё много, а граждане ждут но-
вых успехов и в борьбе с экстремизмом.

Екатерина Постникова

Российские проекты документов 
по гарантиям безопасности — это 

стартовая переговорная позиция Мо-
сквы: как заявил «Известиям» глава ко-
митета Совета Федерации (СФ) по меж-
дународным делам Григорий Карасин, 
на этих принципах Россия готова вести 
консультации с Североатлантическим 
альянсом. С момента, как РФ опубли-
ковала свои предложения, прошло три 
дня. И хотя некоторые западные стра-
ны заявляют, что российские требова-
ния неприемлемы, ни Штаты, ни НАТО, 
ни Евросоюз официальных ответов 
пока не дали. По оценке опрошенных 
«Известиями» экспертов, Москва вы-
ступает с жёстких позиций, потому что 
иначе невозможно — таким образом 
Россия даёт понять, что в устоявших-
ся параметрах она ни о чём говорить 
не будет.

�� СТАРТОВАЯ ПОЗИЦИЯ

«Если они не реагируют на наши пред-
ложения или реагируют негатив-
но — это значит, [что] тем самым они 
проводят осознанную линию на неу-
лучшение отношений, на сохранение 
кризисных явлений, на нагнетание на-
пряжённости». С таким заявлением 
20 декабря перед журналистами вы-
ступил замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков, дав понять: иной реакции, кроме 
положительной, на свои идеи по га-
рантиям безопасности Москва от Ва-
шингтона не ждёт.

Тем не менее, как пояснили «Извес-
тиям» в Совете Федерации, это не зна-
чит, что Россия не готова свои предло-
жения обсуждать и пересматривать.

— Публикация проекта догово-
рённостей в сфере стратегиче-
ской безопасности — это приглаше-
ние к танцу. Фактически это набор 
предложений, которые ведут к тому, 
чтобы сделать жизнь планеты более 
спокойной и предсказуемой, — от-
метил глава комитета СФ по между-
народным делам, бывший замглавы 
МИД РФ Григорий Карасин. — Это 
набор принципов, по которым, как 
считает руководство России, надо 
садиться и обсуждать конкретные 
обязательства сторон. Бурная ре-
акция западных СМИ свидетель-
ствует о том, что со здравым смыс-
лом там не всё хорошо. Поэтому 
мы спокойно ждём официальной 
реакции Вашингтона и Евросоюза 
на эти предложения, которые абсо-
лютно предметны и конструктивны. 
Это не значит, что они тут же при-
нимаются без изменения запятых 
и иных знаков препинания. Напро-

тив, их можно и нужно обсуждать, 
а не заявлять с экранов телевизоров 
об их неприемлемости.

Свои предложения по гарантиям 
безопасности МИД РФ опубликовал 
17 декабря. Они оформлены в проек-
ты двух документов — соглашение 
с НАТО и схожий с ним договор с США. 
Суть российских требований сводит-
ся к следующему: стороны не будут 
укреплять свою безопасность за счёт 
других; РФ и НАТО не рассматривают 
друг друга как противников; стороны 
возвращают свои войска на диспози-
ции, актуальные на 27 мая 1997 года; 
они отказываются от наземных ракет 
средней и меньшей дальности (РСМД) 
в Европе; НАТО обязуется больше 
не расширять свой состав. В догово-
ре с США вдобавок к этим требовани-
ям Россия выдвинула ещё одно — вер-
нуть ядерное оружие на территорию 
Штатов и больше не размещать его 
в других странах.

Через несколько дней после публи-
кации документов российское руко-
водство заявило, что отказ от этих 
предложений приведёт к ещё более 
сильной эскалации. По словам зам-
главы МИД РФ Александра Грушко, 
своими инициативами Москва даёт 
понять: она готова перенести воен-
ное обострение в политическую пло-
скость. Россия обозначила НАТО, что, 
если этого не произойдёт, она «пере-
йдёт в режим создания контругроз», 
«но тогда будет поздно нас спраши-
вать, почему мы приняли такие ре-
шения, почему мы разместили такие 
системы», сказал дипломат 18 декаб-
ря в эфире YouTube-канала «Соловьёв 
LIVE».

В унисон с Россией выступает 
её союзник — Республика Беларусь 
(РБ). Глава МИДа страны Владимир 
Макей заявил, что «одним из воз-

можных ответов на будущие возмож-
ные действия» НАТО в Польше станет 
«размещение на территории Белару-
си ядерного вооружения». В Крем-
ле никакой конкретики на этот счёт 
не дали — присутствие натовских во-
оружений у российских границ по-
требует «соответствующих шагов 
<...>, чтобы сбалансировать ситуа-
цию», «здесь возможны самые разные 
варианты», сказал 20 декабря пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

�� ВЫХОД 
В КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ

Ни США, ни альянс, ни Евросоюз офи-
циально российские проекты пока 
никак не оценили. Они выступают 
со сдержанными заявлениями о том, 
что готовы к диалогу с Москвой. Как 
заявила 19 декабря во время визита 
в Литву новый министр обороны Гер-
мании Кристина Ламбрехт, обсуждать 
российские предложения — «правиль-
но и важно». «Но нельзя [допустить], 
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Не согласны на всё

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

Во время визита помощника го-
сударственного секретаря США 

по делам Европы и Евразии Карен 
Донфрид в российскую столицу аме-
риканской стороне были представ-
лены проекты Договора между Мо-
сквой и Вашингтоном о гарантиях 
безопасности на основе принципов 
неделимой и равной безопасности. 
Согласно одному из них, в ст. 1 Россия 
предлагает США не предпринимать 
действий и не осуществлять меро-
приятий, затрагивающих безопасно-
сть другой стороны; не осуществлять 
мер в области безопасности индиви-
дуально или в рамках военной коали-
ции (в первую очередь предполага-
ется НАТО), которые подрывали бы 
коренные интересы безопасности 
другой стороны.

Принципиально важной для 
РФ является ст. 4 договора, в ко-
торой США предлагается взять 
на себя следующие обязатель-
ства: исключить дальнейшее рас-
ширение НАТО в восточном на-
правлении; отказаться от приёма 
в альянс государств, ранее входив-
ших в СССР; не создавать военных 
баз на территории постсоветско-
го пространства (страны Балтии 
в него не входят); не использовать 
инфраструктуру расположенных 
там стран для ведения любой во-
енной деятельности и не развивать 
с ними двустороннего военного со-
трудничества.

Помимо этого, согласно ст. 5 до-
говора, предлагается воздер-
живаться от размещения своих 
вооружённых сил и вооруже-
ний в районах, где это воспри-
нималось бы другой стороной 
как угроза своей националь-
ной безопасности, за исключени-
ем такого развёртывания в преде-
лах собственных национальных 
территорий. Избегать полётов тя-
жёлых (стратегических) бомбарди-
ровщиков и нахождения надвод-
ных боевых кораблей в районах, 
откуда они могут поражать цели 

на территории другой сторо-
ны. Совершенствовать механиз-
мы предотвращения опасной во-
енной деятельности в открытом 
море и в воздушном пространстве. 
А также не развёртывать вне на-
циональной территории ракеты 
средней и меньшей дальности на-
земного базирования (ст. 6) и ядер-
ное оружие (ст. 7).

Конечно, это несколько за-
вышенные ожидания, на кото-
рые администрация Джо Байдена, 
в первую очередь в силу вну-
триполитических причин, пой-
ти не может. Тем более исключе-
на ратификация такого договора 
конгрессом США, где двух третей 
голосов демократов и республи-
канцев за — ещё и в преддверии 
промежуточных выборов в ноябре 
2022 года — явно не наберётся.

Во-первых, американцы про-
должают делать ставку на нане-
сение по вероятным противни-
кам (РФ, КНР) разоружающего 
удара ядерным и высокоточным 
оружием. Именно поэтому они 
в декабре 2001 года при админи-
страции Буша-младшего выш-

ли из Договора об ограничении 
систем противоракетной обо-
роны (ПРО). Тогда предполага-
лось, что ответный удар ракет-
но-ядерных сил России будет 
парирован национальной систе-
мой ПРО, в том числе передово-
го базирования, с баз в Румынии 
и Польше. И, несмотря на низкую 
эффективность наземной сис-
темы ПРО и слишком высокую 
стоимость аналогичной косми-
ческой системы, правящая эли-
та США даже в среднесрочной 
перспективе не собирается отка-
зываться от этого курса.

Во-вторых, вывод американ-
ских войск из Афганистана нега-
тивно повлиял на имидж демокра-
тической администрации США. 
Формально президент Джо Бай-

ден восстановил трансатлантиче-
ское единство, но это не устранило 
проблем Вашингтона в отношени-
ях не только с Берлином, но и с Па-
рижем. Серьёзный раскол внутри 
НАТО вносит деятельность Тур-
ции. В таких условиях администра-
ция Байдена принципиально не мо-
жет брать на себя обязательства 
по отказу от приёма в НАТО Грузии 
и Украины, а тем более по прекра-
щению с ними военного сотруд-
ничества, в том числе в рамках со-
вместных военных учений. Особое 
беспокойство у нас вызывают та-
кие учения выше бригадного уров-
ня в зонах, соседствующих с Росси-
ей и её союзниками.

В-третьих, усиливающееся про-
тивостояние с Китаем подталки-
вает США к развёртыванию ра-
кет средней дальности в Японии 
и, возможно, даже на территории 
Республики Корея. Поэтому поло-
жение ст. 7 договора будет препят-
ствовать ядерному сдерживанию 
не только РФ, но и КНР.

В-четвёртых, в НАТО входят та-
кие государства, как Польша, Ру-
мыния и страны Балтии, заинтере-
сованные в обострении отношений 
с РФ.

С целью оказания давления 
на США и их союзников текст дого-
вора о гарантиях безопасности не-
обходимо обсуждать на экспертном 
уровне и в СМИ. Такую полити-
ку активно проводит МИД России. 
В частности, заместитель министра 
иностранных дел Сергей Рябков за-
явил: Москва уже сформирова-
ла команду для переговоров с США 
по этому договору. По его мнению, 
российская сторона «хоть завтра» 
готова провести дискуссии с аме-
риканскими коллегами, например, 
в Женеве. А заместитель министра 
иностранных дел Александр Груш-
ко предупредил НАТО о том, что 
Москва перейдёт в режим создания 
контругроз, если альянс откажется 
от российских предложений по без-
опасности.

Такая позиция МИД России 
по обеспечению национальной без-
опасности нашей страны вполне 
оправданна. Но следует учитывать, 
что в настоящее время наши гаран-
тии безопасности США не нужны. 
Американцы по-прежнему счита-
ют своё государство единствен-
ной сверхдержавой, которая вправе 
диктовать свою волю всем дру-
гим. И такая ситуация, скорее все-
го, сохранится до 2030 года, когда 
будут возможны глобальные изме-
нения на рынке финансов. Следо-
вательно, Россия начинает с США 
трудный и продолжительный диа-
лог, от которого не следует ожидать 
конкретных результатов в ближай-
шее время.

МНЕНИЕ

« АМЕРИКАНЦЫ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
СЧИТАЮТ СВОЁ 

ГОСУДАРСТВО ЕДИН-
СТВЕННОЙ СВЕРХДЕРЖА-
ВОЙ. РОССИЯ НАЧИНАЕТ 
С США ТРУДНЫЙ И ПРО-
ДОЛЖИТЕЛЬНЫЙ ДИАЛОГ, 
ОТ КОТОРОГО НЕ СЛЕДУ-
ЕТ ОЖИДАТЬ КОНКРЕТНЫХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ В БЛИЖАЙ-
ШЕЕ ВРЕМЯ

вое производство, рассчитанное 
на выпуск 25 тыс. автоматов ежегод-
но, планировали развернуть в вене-
суэльском городе Маракае.

После проведения тендера генпо-
дрядчиком «Рособоронэкспорта» ста-
ло ООО «Стройинвестинжиниринг 
СУ-848» — эта фирма принадлежала 
экс-сенатору от Белгородской об-
ласти Сергею Попельнюхову. Меж-
ду компаниями в 2006 году были под-
писаны соответствующие договоры.

Правда, как сообщали СМИ, 
к строительству фирма бывшего се-
натора приступила только в 2010 году. 
В марте 2013-го проверка показала, 
что они возведены на 70%, а при стро-
ительстве был допущен брак. В част-
ности, как утверждалось, здания 
не во всём соответствовали проект-
ным решениям.

В итоге «Рособоронэкспорт» по-
дал иск к Сергею Попельнюхо-
ву на 1,18  млрд рублей. Лефор-
товский суд в феврале 2017  года 
признал его виновным в хищении 
с 2009 по 2011 год более 1 млрд рублей 
через подставные фирмы — ООО «Ме-
дэкском», ООО «Антрек», ООО «Эко-
техпром», ООО «Строймаркет» и дру-
гие. Суд приговорил экс-сенатора 
к семи годам лишения свободы в ко-
лонии общего режима. Тогда же фин-
директор ООО «Стройинвестинжи-
ниринг СУ-848» Ирина Помещикова, 
полностью признавшая вину, была 
осуждена тем же судом на три года.

Свою причастность к хищениям 
Сергей Попельнюхов так и не признал. 
Но на этом история строительства за-
водов не завершилась.

�� ЗАБЛОКИРОВАННЫЕ СЧЕТА

В 2015 году «Рособоронэкспорт» вы-
брал нового генподрядчика на основе 
торгов, 7 июля того же года он заклю-
чил два договора-подряда с ЗАО «Кис-
лородмонтаж» на проведение стро-
ительно-монтажных работ, которые 
позволили бы завершить строитель-
ство заводов в Венесуэле. Согласно 

договорам, ЗАО взяло на себя обяза-
тельства достроить оба завода в Ве-
несуэле к 7 мая 2018 года.

В 2016  году «Кислородмонтаж» 
уже получал деньги от «Рособоро-
нэкспорта». В частности, в решении 
Арбитражного суда Москвы по иску 
«Рособоронэкспорта» к компании 
от 26 октября 2017 года говорится 
о переводе 100 млн рублей в марте 
2016-го.

Спустя некоторое время акты 
и стоимость выполненных работ 
вызвали сомнения у «Рособоронэк-
спорта», после чего была организо-
вана комплексная проверка. В ходе 

неё выяснилось, что на стройке ра-
боты почти не продвинулись — кор-
пуса по-прежнему стояли недостро-
енными. В результате руководство 
АО «Рособоронэкспорт» обратилось 
в управление МВД по Центральному 
округу Москвы, где было возбужде-
но уголовное дело.

В феврале этого года полиция за-
вершила расследование, а прокура-
тура утвердила обвинительное за-
ключение, после чего материалы 
были направлены в суд. В итоге в хи-
щении 200 млн обвинили гендирек-
тора ЗАО «Кислородмонтаж» Сергея 
Тюкульмина и его партнёра Владими-
ра Яременко. Им инкриминировали 
ч. 2 ст. 165 УК РФ («Причинение иму-
щественного ущерба путём обмана 
или злоупотребления доверием, при-
чинившее особо крупный ущерб»). 
Максимальное наказание по этой 
статье — пять лет лишения свободы.

Проверка СК РФ в «Рособоронэк-
спорте» и возбуждённое уголовное 

дело могут быть связаны между со-
бой, считает Алексей Гавришев.

— Учитывая, что фигуранты дела, 
расследуемого в МВД, взаимодей-
ствовали с должностными лицами 
«Рособоронэкспорта», такая вероят-
ность имеется, — подтвердил он.

�� НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ

«Кислородмонтаж» был признан бан-
кротом в мае 2018 года. Последний 
раз, по данным базы СПАРК, компа-
ния по итогам года получила прибыль 
в 2015 году — ей удалось заработать 
3 млн 300 тыс. рублей. Сейчас в су-

дах лежат 104 иска к ЗАО от десятков 
компаний, которые пытаются вер-
нуть долги на сумму более 221 млн 
рублей. Но сделать это у них вряд ли 
получится — всё та же СПАРК свиде-
тельствует, что в 2020 году доходов 
у «Кислородмонтажа» не было.

Последняя инвентаризация иму-
щества ЗАО была проведена в декаб-
ре этого года и показала, что за ЗАО 
остались офис площадью 700 кв. м, 
небольшой склад на 70 кв. м и ав-
тостоянка площадью менее 50 кв. м 
в Москве — этим активы компании 
исчерпываются.

Известно, что «Рособоронэк-
спорт» пытался вернуть часть денег. 
В 2017 году компания обращалась 
в Арбитражный суд Москвы с иском 
к «Кислородмонтажу» о взыскании 
100 млн рублей, и суд постановил вер-
нуть эти деньги. Были ли они выпла-
чены — неизвестно.

Из судебных материалов стали из-
вестны и другие подробности дела. 

Например, что «Кислородмонтаж» 
стал посылать своих сотрудников 
в Венесуэлу в 2015 году. Изначаль-
но рабочая группа состояла из че-
тырёх специалистов, но в 2016 году 
в латиноамериканской республике 
в зависимости от графика работали 
от 25 до 55 человек.

Крупные контракты до сих пор 
остаются в зоне высокой коррупци-
онной опасности, так как они связа-
ны с большими деньгами, напомнил 
Кирилл Кабанов.

— В 1990-х годах по многим кон-
трактам уходило в никуда до 70% 
выделенных средств, — уточнил экс-
перт. — Тогда был популярен вариант 
освоения денег, когда конкурс выи-
грывала фирма, которая имитирова-
ла бурную деятельность и пропада-
ла после получения денег. Особенно 
много их крутилось вокруг заказов, 
связанных с обороной и оружием. 
Сейчас такую модель в чистом виде 
трудно применить.

Кирилл Кабанов отметил, что си-
туация изменилась и такие истории 
можно назвать единичными.

— Но с тех времён ещё жива бюро-
кратическая элита и целое направле-
ние в бизнесе, которое выросло на ос-
воении таких денег, — резюмировал 
глава НАК.

По словам Алексея Гаврише-
ва, в большинстве случаев дослед-
ственные проверки заканчиваются 
вынесением постановления об отка-
зе в возбуждении уголовного дела. 
Практика показывает, отметил юрист, 
что в МВД или СК ежедневно попада-
ют тысячи заявлений о преступле-
ниях и лишь по десятой части из них 
возбуждают уголовные дела.

Строительство оборонных заво-
дов в Венесуэле ещё не завершено. 
В октябре этого года генеральный 
директор АО «Рособоронэкспорт» 
Александр Михеев заявил, что при 
отсутствии независящих от компа-
нии обстоятельств завершение стро-
ительства и ввод в эксплуатацию за-
вода намечены до конца 2022 года.

чтобы Россия предписывала партнё-
рам по НАТО, как им себя позициони-
ровать», — сказала она, указав, что эти 
проекты члены НАТО обсудят в тече-
ние нынешней недели.

В некоторых странах Европы зву-
чат заявления о том, что российские 
требования неприемлемы. По словам 
замглавы МИД Латвии Анджея Вилум-
сонса, «это нарушило бы все принци-
пы <...>, которые международное со-
общество приняло в XX веке». «Логика 
требования гарантий безопасности 

Россией непонятна, потому что в по-
следние десятилетия безопасности 
России никто не угрожает», — сказал 
он в интервью от 18 декабря украин-
скому изданию «Лига».

Евросоюз, хотя пока и не высказал 
своего категоричного неприятия, всё 
же упирает на то, что необходимости 
в новых договорах о европейской без-
опасности нет.

— Хельсинкский заключитель-
ный акт [1975 года] и Парижская хар-
тия [для новой Европы 1990  года] 

уже ввели ключевые принципы, во-
круг которых строится европейская 
безопасность, — заявил «Известиям» 
представитель Еврокомиссии Петер 
Стано. — ОБСЕ, в частности, предла-
гает механизмы и правила, которые 
до сих пор остаются краеугольны-
ми камнями любого взаимодействия 
с Россией. Каждая страна суверенна 
во внешней политике и выборе спо-
собов защищать себя, при этом госу-
дарства должны уважать территори-
альную целостность друг друга. Это 
то, что Россия должна понимать и со-
блюдать.

При этом представитель ЕК под-
черкнул: Евросоюз должен быть 
за столом переговоров, где речь пой-
дёт о европейской безопасности. 
В Штатах также говорят, что гото-
вы к консультациям только при ус-
ловии, что будут участвовать их пар-
тнёры. В России настаивают на том, 
чтобы вести контакты исключитель-
но на двусторонней основе с США. Как 
сказал агентству ТАСС Сергей Рябков, 
«если вовлекать в них другие страны, 
мы просто утопим это всё в прениях 
и словоблудии».

В экспертном сообществе объяс-
нили, почему Россия выступает с та-
кой позицией.

— Её суть в том, чтобы провести 
своего рода шоковую терапию, за-
бив досками тот коридор, по которо-
му Россия и НАТО идут уже 30 лет, — 
пояснил «Известиям» нау чный 
директор клуба «Валдай», главный 
редактор журнала «Россия в гло-
бальной политике» Фёдор Лукья-
нов. — Таким образом Россия даёт 
понять, что в устоявшихся параме-
трах она ни о чём говорить не будет. 
Западная реакция мне представля-
ется несколько удивлённой: с од-
ной стороны, от России ждут всего, 
а с другой — такой резкой риторики 
от неё не ожидают. Эта резкость го-
ворит о том, что время, когда РФ вы-
ступала с позиции слабости и оборо-
нялась, подошло к концу.

На протяжении многих лет рос-
сийская сторона неоднократно при-
зывала Запад к равноправному и вза-
имоуважительному контакту. Суть 
нынешнего подхода, о котором го-
ворит Фёдор Лукьянов, подтверж-
дает и Сергей Рябков — по его сло-
вам, за США есть «большой должок». 
Он сводится к тому, чтобы «воспри-
нимать Россию как партнёра, с кото-
рым можно и нужно вести взаимоува-
жительный диалог и договариваться 
на основе баланса интересов, а не че-
рез навязывание своих односторон-
них схем и выдвижение ультимату-
мов», подчеркнул дипломат.
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Пара домой

М ИД РФ объявил персонами нон грата двух дипломатов, работаю-
щих в посольстве ФРГ в России. Соответствующее сообщение по-

явилось на сайте министерства 20 декабря. Это решение стало отве-
том на высылку из Германии двух российских дипломатов 15 декабря.

  Как говорится в заявлении МИДа, Москва будет неизменно адек-
ватно реагировать соразмерным образом на любые потенциальные 
конфронтационные выпады Берлина в будущем. Также в министер-
ство был вызван чрезвычайный и полномочный посол ФРГ Геза Ан-
дреас фон Гайр.

  Почти моментально на это последовала реакция Германии. В МИД 
ФРГ назвали высылку немецких дипломатов «необоснованной», 
а также отметили, что это осложнит отношения Москвы и Берлина. 
Однако, несмотря на дипломатические трудности, Германия будет 
стремиться к равноправному диалогу с Россией, подчеркнули в ФРГ.

  Высылка российских дипломатов связана с делом об убийстве 
Зелимхана Хангошвили. 15 декабря Высший суд Берлина признал 
россиянина Вадима Соколова виновным в убийстве гражданина Гру-
зии и приговорил его к пожизненному заключению. Прокуратура 
сочла, что преступление было якобы совершено по заданию «госу-
дарственных ведомств правительства РФ».

  Однако пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков под-
черкнул, что Москва категорически не согласна «с таким выводом 
и такой формулировкой».

Высылка дипломатов связана с убийством гражданина Грузии Зелимхана 
Хангошвили, виновным в котором Высший суд Берлина (на фото) признал 
россиянина
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Договорчики в строю
Ждать ли диалога РФ и НАТО по гарантиям безопасности

Российская сторона должна была возвести два за-
вода. На одном из них планировалось начать выпуск 
автоматов Калашникова АК-103, на другом — 7,62-мм 
патронов. Производство, рассчитанное на выпуск 
25 тыс. автоматов ежегодно, планировали развер-
нуть в городе Маракай
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Игристый шанс
A Это вызвало критику со сто-

роны французских произво-
дителей из региона Шампань.

В частности, в начале июля «Моет 
Хеннесси Дистрибьюшн Рус» — по-
ставщик в РФ Moët & Chandon, Dom 
Perignon и Veuve Clicquot — преду-
предила своих партнёров о том, что 
приостанавливает отгрузки продук-
ции. Дистрибьютор пояснял: новое 
законодательство обязывает про-
изводителей изменить маркировку 
на бутылках, написав не «шампан-
ское», а «игристое вино». То есть ви-
ноделам нужно было заменить кон-
трэтикетку. А затем заново пройти 
сертификацию, поскольку вид про-
изводимой продукции изменился. 
Позже заявление о приостановке по-
ставок напитков в Россию сделал 
Межпрофессиональный комитет вин 
Шампани.

Вскоре Минфин, Минсельхоз 
и Рос алкогольрегулирование дали 
разъяснения по новым нормам за-
кона, объяснив, что компании могут 
не проходить сертификацию заново, 
если состав продукции не менялся. 
Но импортёры указывали и на дру-
гие юридические нюансы, которые 
не позволяли оперативно подвести 
рабочие процессы под нормы зако-
нодательства. Введение моратория 
на проверки в октябре дало бизнесу 
возможность это сделать, избегая на-
казаний. К тому моменту производи-
тели из Шампани заявили, что гото-
вы возобновить поставки.

Для обсуждения спорных момен-
тов Россия и Франция создали рабо-

чую группу. Сейчас стороны проводят 
технические консультации на уровне 
специалистов, заметили в Минсельхо-
зе. При этом вопросы пересмотра дей-
ствующего законодательства не рас-
сматриваются.

К сегодняшнему дню компании 
сменили маркировку напитков, убе-
дились «Известия». Например, Moët 
& Chandon уже продаётся в рознице 
как игристое вино из Шампани. Ре-
дакция направила запрос в холдинг 
LVMH (производитель напитка), а так-
же в Межпрофессиональный комитет 
вин Шампани.

Недавно состоялся визит в Москву 
представителей комитета Шампань, 
которые как раз встречались с основ-
ными игроками отрасли, рассказал 
«Известиям» гендиректор Франко-рос-
сийской торгово-промышленной пала-
ты Павел Шинский.

— Все отлично понимают — для по-
требителя это (введение новых пра-
вил. — «Известия») ничего не изме-
нит, потому что покупатель смотрит 
на этикетку, а не на контрэтикетку. 
В принципе этот закон имеет сим-
волический смысл, на который дол-
жен был в своё время отреагировать 
комитет, — отметил он. — Экономика 
живёт своей жизнью. Никто не соби-
рается наказать российского потре-
бителя. Остановить экспорт, объя-
вить эмбарго, больше не поставлять 
в Россию французское шампанское, 
пока оно снова не станет называться 
в РФ шампанским, — это будет нака-
зание исключительно для потреби-
телей и для производителя.

На стоимости вин в России измене-
ние маркировки не скажется, отметил 
Павел Шинский.

Мораторий на проверки ввели 
на основании решения президента 
РФ после обращения крупных вино-
делов, причём ровно на тот срок, о ко-
тором они просили, напомнил «Изве-
стиям» исполнительный секретарь 
Федеральной саморегулируемой ор-
ганизации виноградарей и виноделов 
России Дмитрий Киселёв. Он добавил: 
срок был выбран оптимально, во вся-
ком случае новых обращений не по-
ступало.

Отечественные компании гото-
вятся к окончанию моратория, доба-
вили в Союзе виноградарей и виноде-
лов. Российские производители тоже 
не обращались в организацию с прось-
бой о продлении запрета на проверки.

Luding Group оперативно поменяла 
маркировку на винодельческой про-
дукции в соответствии с требования-
ми закона о госрегулировании произ-
водства и оборота этилового спирта 
(171-ФЗ) ещё летом 2021 года, сказал 
«Известиям» представитель импортёра. 
Товарных запасов с маркировкой «шам-
панское», противоречащей новым пра-
вилам, у компании уже нет, добавил он.

Все запасы с маркировкой «шампан-
ское» распродали и в компании Ladoga, 
сказал её директор по импорту Дми-
трий Журкин. Например, уже с лета 
бренд Jacquart поставщик ввозит под 
наименованием «игристое вино выдер-
жанное, Шампань».

Аналогичная ситуация в ритей-
ле. «Азбука вкуса» уже в начале осе-
ни начала ввозить шампанское с но-
вым наименованием «игристое вино 
из региона Шампань», сказали «Изве-
стиям» в компании. У ритейлера есть 
остатки, завезённые в РФ до всту-
пления в силу изменений в законода-
тельство. Но в торговой сети отметили, 
что имеют законное право продавать 
их и после Нового года. Закон допу-
скает продажу вина с маркировкой 
«шампанское» до конца срока годно-
сти, уточнили «Известиям» в «Ашане». 
Поэтому реализация со старой марки-
ровкой завершится в штатном режиме, 
подчеркнули в торговой сети.

Действительно, закон о виноградар-
стве и виноделии (п. 7 ст. 49) допуска-
ет продажу напитков по старым прави-
лам. Но норма действует лишь в случае, 
если продукцию успели зарегистриро-
вать в государственной системе учё-
та спиртного ЕГАИС до дня вступле-
ния в силу поправок к закону, то есть 
до 2 июля.

Зажали в риски

Максим Шеин 

Инвестиционный стратег

С пециалисты Всемирного банка 
в своём исследовании выделили 

для России четыре основных риска: 
пандемия, санкции, инфляция и энер-
гопереход. Наличие рисков — неотъем-
лемая часть функционирования любой 
экономики. Стоит побороть одни, неиз-
бежно появляются новые. Самые не-
приятные из них — внешние, потому что 
на них сложно повлиять. Риски, на ко-
торые указал Всемирный банк, суще-
ственные, но в нашей стране все о них 
прекрасно осведомлены. Стоит спро-
сить любого человека на улице, далё-
кого от экономики, и он с ходу назовёт 
два-три из этого списка.

Пандемия названа авторами до-
клада как самый значимый риск, 
который сильнее всего может по-
влиять на темпы роста ВВП в следу-
ющие годы. Банк прогнозирует уве-
личение показателя на 4,3% в этом 
году и на 2,4% и 1,8% соответствен-
но в 2022 и 2023 годах. Действитель-
но, ограничения, вводимые при каж-
дой новой волне инфицирования, 
замедляют деловую активность. Од-
нако, на мой взгляд, пандемия под-
светила более важный стратегиче-
ский вопрос российской экономики 
— демографический. Наша страна на-
ходится в демографической яме, вы-
званной последствиями кризиса 
1990-х. Естественная убыль населе-
ния составляет 400–500 тыс. человек 
в год и будет продолжаться, а панде-
мия COVID-19 существенно увели-
чивает эти цифры. Потребление до-
машних хозяйств занимает 40–50% 

в ВВП, поэтому без решения демо-
графической проблемы невозмож-
но рассчитывать на хороший устой-
чивый рост. Это означает, что для 
снятия рисков необходимы допол-
нительные меры, направленные 
на повышение уровня жизни населе-
ния и улучшение медицинского об-
служивания.

Санкции со стороны западных 
стран, о которых также предупреж-
дают эксперты Всемирного банка, 
пожалуй, можно отнести не только 
к рискам для России, но и к её шан-
сам. Деглобализация мировой эко-
номики, движение в сторону созда-
ния нескольких крупных валютных 
зон — объективные процессы зака-
та долларовой системы. И этот про-
цесс стоит больших денег всем стра-
нам. Санкционное давление на нашу 
страну, конечно, влетело ей в копееч-

ку, но ускорило адаптацию к новым 
реалиям. За последние семь лет соз-
дана своя платёжная система, изме-
нена структура резервов в пользу от-
каза от доллара, увеличивается доля 
расчётов в других валютах во внеш-
неторговой деятельности и т.д. По-
настоящему слабым местом России 
пока выступает технологическое от-
ставание. На мой взгляд, это гораздо 
больший риск, чем санкции, так как 
сдерживает повышение прибыль-
ности бизнеса. Решив эту пробле-
му, мы сможем увеличивать оплату 
и производительность труда без ри-
ска разгона инфляции.

Сам рост цен — безусловно, риск 
для любой экономики. Реальный 

рост ВВП считается с поправкой 
на так называемый дефлятор (отно-
шение номинального ВВП к реаль-
ному, то есть фактический разрыв 
между ростом производства и цен), 
его увеличение негативно влияет 
на экономический рост. Собствен-
но, поэтому занижение инфляции 
может маскировать экономические 
проблемы. Впрочем, авторы докла-
да из Всемирного банка не объясня-
ют, за счёт каких факторов инфля-
ция в России может резко усилиться, 
но признают, что полного контро-
ля за ростом цен нет. Напомним, что 
в нашей стране он имеет в основ-
ном немонетарную природу. Поэто-
му, кстати, резкие повышения клю-
чевой ставки Центральным банком 
не дали большого эффекта. Отку-
да тогда скачок цен? Импорт инфля-
ции. Импорт обеспечивает около 
40% ресурсов розничной торговли, 
а по торговле продовольственными 
товарами около 28%. Поэтому осла-
бление курса рубля и рост цен за ру-
бежом негативно влияют на цены 
в России. Курс рубля был устойчи-
вым, а вот инфляция в других стра-
нах пошла резко вверх. Отсюда вы-
вод: для снижения инфляционных 
рисков необходимо развивать им-
портозамещение.

Теперь про энергопереход. Спе-
циалисты Всемирного банка назва-
ли его долгосрочным риском, и такое 
впечатление, что включили в доклад 
по причине популярности карбоно-
вой повестки в мире. Поэтому можно 
порадоваться, что, кроме пандемии, 
инфляции и санкций, больше значи-
мых среднесрочных рисков для Рос-
сии замечено не было. Цены на нефть 
эксперты ожидают в следующем году 
на высоком уровне, а бюджет России 
профицитным.

В будущем экономике нашей стра-
ны может угрожать множество ри-
сков: конкуренция с Китаем, измене-
ние структуры энергопотребления 
в мире, экономическая защита сво-
ей валютной зоны, переход в новый 
технологический уклад. Однако все 
они преодолимы в случае, если стра-
на опирается на собственные силы. 
В инвестициях, производстве и ин-
фраструктуре.

 

Кадровый запрос
Власти не поддержали отказ от мигрантов на стройках

Мария Перевощикова

Ф едеральные власти не поддер-
жали полный отказ от мигрантов 

на стройках. Дефицит рабочей силы су-
щественно сказывается на стоимости 
строительства, сказали «Известиям» в ап-
парате вице-премьера Марата Хуснулли-
на. Отказ от мигрантов может увеличить 
себестоимость жилья на 10–40%, следу-
ет из опроса застройщиков по всей стра-
не, проведённого ГД при участии бизне-
са. Для решения проблемы необходимо 
запустить федеральную программу под-
готовки и повышения квалификации ка-
дров, такую инициативу авторы исследо-
вания направят в Минстрой. Программы 
обучения сегодня готовятся в регионах 
страны, сказали в аппарате вице-пре-
мьера.

Полный отказ от мигрантов 
на стройках, о возможности которого 
ранее заявляли столичные власти, мо-
жет увеличить себестоимость жилья 
на 10–40%. Это следует из опроса за-
стройщиков по всей стране, который 
провели первый зампред комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Владимир Ко-
шелев при поддержке «Деловой России» 
(есть у «Известий»). По мнению 24% ре-
спондентов, от иностранной рабочей 
силы отказаться будет невозможно ни-
когда, 28% полагают, что это может про-
изойти в течение трёх–пяти лет, 47% — 
не ранее чем через один-два года и 1% 

— через пять–десять лет. По словам Вла-
димира Кошелева, сегодня Россия не го-
това к резкому изменению кадрового 
состава на стройках.

— В острые фазы пандемии, при пол-
ностью закрытых границах, стройки 
фактически останавливались. Про-
блема наблюдалась в Москве и Санкт-
Петербурге, а также областных цен-
трах. В нынешней ситуации полный 
запрет мигрантов, по сути, приведёт 

к приостановке строительства, невы-
полнению обязательств застройщи-
ками перед гражданами в установлен-
ные сроки, — сказал член комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский.

Сегодня сложно говорить о возмож-
ности полного отказа от мигрантов, ска-
зали «Известиям» в аппарате вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина. Хотя сейчас 
ключевой фактор роста себестоимости 
жилья — это ценообразование в сфере 
стройматериалов, тем не менее дефи-
цит рабочей силы также существенно 
сказывается на стоимости строитель-
ства, сказали в аппарате.

В ноябре вице-мэр столицы по во-
просам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарёв со-
общил, что власти Москвы готовят план 
полного отказа от мигрантов на строй-
ках. Мэр столицы Сергей Собянин по-
ручил уменьшить число иностранных 
работников на стройках программы ре-
новации в городе. По словам градона-
чальника, необходимо активнее привле-
кать россиян из ближайших регионов, 
повышать заработную плату, а также 
создавать достойные условия труда.

«Известия» направили запрос в ком-
плекс градостроительной политики 
и строительства столицы.

Сейчас невозможно обойтись без 
привлечения мигрантов, поскольку 
в стране не лучшая ситуация с демо-
графией, рабочих рук не хватает во всех 
областях, подчеркнул генеральный ди-
ректор девелоперской компании «Мар-
макс» Юрий Юров. Кроме того, россия-
не рассчитывают на зарплаты в среднем 
на 25–30% выше, чем мигранты, отмети-
ла генеральный директор VSN Realty Яна 
Глазунова. Без иностранных работни-
ков себестоимость строительства мо-
жет вырасти в разы, подчеркнул Юрий 
Юров.

— Отказ от мигрантов в совокупно-
сти с иными факторами (повышение цен 
на строительные материалы, нарушение 
производственных и логистических це-
почек во всём мире из-за ограничений, 
усиление инфляционных процессов) мо-
жет повлечь за собой увеличение деве-
лоперских издержек и соответственно 
ускорение роста цен, — подтвердил гене-
ральный директор Optima Development 
Давид Худоян.

Сейчас кадровый голод испытыва-
ют 30–50% застройщиков, сказал Вла-
димир Кошелев.

— Решать вопрос отказа от иностран-
ной рабочей силы нужно постепенно, 
а не одномоментно. Следует повышать 
квалификацию российских сотрудни-
ков, увеличивать популярность строи-
тельных профессий, — полагает депутат.

Для решения проблемы стоит запу-
стить федеральную программу под-
готовки и повышения квалификации 
отечественных кадров по «запросу» 
от девелоперов. Такую инициативу пар-
ламентарий и «Деловая Россия» плани-
руют отправить в Минстрой.

«Известия» попросили прокомменти-
ровать идею представителей Минпрос-
вещения и Минстроя.

— Очевидно, что разноуровневые про-
граммы обучения, в том числе направ-
ленные на обеспечение цифровизации 
строительства, сегодня необходимы 
и готовятся к реализации в различных 
регионах страны, — сказали «Извести-
ям» в аппарате Марата Хуснуллина.

Проблему низкой квалификации 
работников в регионах можно решить 
за счёт создания на местах центров 
по кадровой подготовке и переподго-
товке, полагает председатель ингуш-
ского регионального отделения «Дело-
вой России» Юсуп Погоров. По мнению 
коммерческого директора, партнёра 
Est-a-Tet Владимира Моребиса, вопрос 
замены кадров можно решить не ранее 
чем через четыре года.

Для отказа от мигрантов нужно раз-
вивать и технологии возведения домов, 
указал сопредседатель комитета «Де-
ловой России» по строительству Ми-
хаил Викторов. В частности, речь идёт 
о массовом внедрении модульного до-
мостроения, цифрового моделирова-
ния (BIM), которые позволят сократить 
число рабочих более чем вдвое и повы-
сить им зарплату, сказал он.

Например, модульные дома соби-
раются как конструктор из заранее за-
готовленного набора элементов. Когда 
у строителей есть в распоряжении не-
обходимые детали, их монтаж и демон-
таж производятся очень легко, расска-
зала глава архитектурного бюро MAD 
Architects Мария Николаева.

Ирина Кезик

Ц ены на газ могут превысить $2000 
за тысячу кубометров ещё до Ново-

го года, не исключили опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Стоимость фью-
черсов на голубое топливо вот уже 
неделю обновляет декабрьские макси-
мумы, а 20 декабря перешагнула отмет-
ку $1700 за тысячу кубометров. Разгону 
рынка способствовало заявление не-
мецкого регулятора о том, что «Север-
ный поток-2» не будет запущен во время 
отопительного сезона 2022 года. Кроме 
того, цены вверх толкает информация 
о низкой наполненности хранилищ газа 
и грядущем похолодании.

�� ВСЁ ВЫШЕ И ВЫШЕ

Цены фьючерсов на газ в Европе в нача-
ле торгов 20 декабря вновь превысили 
$1700, максимально поднимаясь почти 
на 9%. Об этом свидетельствуют дан-
ные лондонской биржи ICE. Стоимость 
январских фьючерсов по индексу гол-
ландского TTF на открытии торговой 
сессии составила $1710,3, а в 10.01 мск 
уже увеличилась почти до $1740, что 
на 8,7% выше расчётной цены пятницы 
(почти $1600). Однако затем темпы ро-
ста снизились, в середине дня фьючер-
сы торговались в диапазоне $1600–1660.

Максимум на фьючерсном рын-
ке — выше $1900 за тысячу кубоме-
тров — был достигнут 6 октября. Таких 
устойчиво высоких цен за всю исто-
рию функционирования газовых ха-
бов, с 1996 года, в Европе не было. Экс-
перты связывали рост цен с низким 
уровнем заполненности европейских 
подземных хранилищ (ПХГ), ограниче-
нием предложения со стороны основ-
ных поставщиков и высоким спросом 
на сжиженный природный газ в Азии.

В ноябре стоимость фьючерсов за-
метно снизилась и в среднем составля-
ла порядка $900 за тысячу кубометров. 
Стабилизации рынка способствовала 
информация о том, что «Газпром» по-
сле заполнения российских хранилищ 
приступил к наполнению европейских 
ПХГ. Однако в декабре Старый Свет 
вновь стал обновлять рекорды на рын-
ке газовых фьючерсов.

�� ОТ ПХГ ДО «ПОТОКОВ»

Газовые фьючерсы возобновили рост 
на информации по снижению «Газпро-
мом» бронирования мощностей трубо-
провода «Ямал — Европа» для транзита 
газа через Польшу, указала управляю-
щий партнёр WMT Consult Екатерина 
Косарева. По данным GSA Platform, рос-
сийская компания на пятницу, 17 декаб-
ря, выкупала 27 млн кубометров, на суб-

боту — 5,2 млн, на воскресенье — 4,2 млн, 
а на понедельник — 3,8 млн из доступных 
89,1 млн кубометров. При этом все пре-
дыдущие дни в декабре «Газпром» бро-
нировал 31,4 млн кубометров.

Кроме того, «Газпром» заброниро-
вал на январь меньше четверти пред-
ложенных для транзита через Польшу 
мощностей и не стал заказывать до-
полнительную мощность через Укра-
ину, свидетельствуют данные плат-
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Одержать вверх
Аналитики ждут роста цен на газ в ЕС выше $2000 в этом году
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Заштатная ситуация
Половина россиян рассматривает переход на фриланс

Екатерина Виноградова

О коло половины россиян (46%) рас-
сматривают возможность полного 

перехода на фриланс. Об этом говорится 
в исследовании «Работы.ру» и СберНПФ, 
которое есть в распоряжении «Известий». 
Сейчас без оформления в штат так или 
иначе трудится треть граждан, причём 
для каждого шестого фриланс выступает 
основной деятельностью. Опрос показал, 
что большинство фрилансеров зарабаты-
вают до 15 тыс. рублей ежемесячно и толь-
ко 11% удаётся получать более 50 тыс. Те же, 
кто не готов бросить работу ради гибкого 
графика, указали на низкую пенсию в бу-
дущем, потерю доходов и невозможность 
получить ипотеку или потребкредит. Услу-
гами фрилансеров пользуется каждая тре-
тья компания, и в ближайшие годы тренд 
на альтернативные формы занятости бу-
дет крепнуть, считают эксперты.

Сегодня работой без оформления 
в штат занимается каждый третий 
россиянин (37%), выяснили «Работа.ру» 
и СберНПФ. Для 15% фриланс выступает 
основной деятельностью, ещё для 22% — 
подработкой. Это существенно боль-
ше, чем в прошлом году, когда, согласно 
аналогичному опросу, услуги в качестве 
частных лиц в России оказывал только 
каждый пятый респондент.

При этом подавляющее большин-
ство фрилансеров (82%) признались, 
что не могут спрогнозировать свой 
месячный заработок. Стабильный до-

ход имеют только 18% свободных ра-
ботников, говорится в исследовании. 
Большой прибылью фрилансеры по-
хвастаться тоже не смогли: доходы бо-
лее половины из них (54%) не превыша-
ют 15 тыс. рублей в месяц, а каждому 
пятому респонденту (22%) такая ра-
бота приносит от 15 до 30 тыс. У 13% 
опрошенных заработки от свободной 
занятости составляют от 30 до 50 тыс. 
рублей, и только 11% получают более 
50 тыс. за свои услуги.

Исследование показало: около по-
ловины россиян (46%) рассматривают 
возможность полного перехода на фри-
ланс. Из них 18% оценили её как очень 

вероятную. Примечательно, что доля 
граждан, которые хотят перейти в сво-
бодное плавание, сокращается уже 
второй год. Если в 2019-м она состав-
ляла 72% жителей России, то в 2020-м 
снизилась до 65%.

В то же время 54% граждан расска-
зали, что не готовы бросить основ-
ную работу ради свободного графика: 
их смутили финансовая нестабильность 
и потенциальное снижение доходов, не-
возможность получить ипотеку или 
потребительский кредит, а также от-
сутствие пенсионных отчислений и обо-
рудованного рабочего места.

Опрос проводился во всех регионах 
России, в нём приняли участие 5 тыс. 
экономически активных респонден-
тов старше 18 лет.

Во ВНИИ Минтруда заявили, что 
небольшое снижение доли желаю-
щих перейти на фриланс, отмеченное 
в исследовании, обусловлено влияни-
ем пандемии и ограничениями, кото-
рые вводились в связи с распростране-
нием заболеваемости.

Всё больше россиян ищут работу 
со свободным графиком, чтобы иметь 
возможность брать сторонние заказы, 
отметил коммерческий директор сер-
виса «Работа.ру» Владимир Корицкий. 
В ближайшие годы тренд на альтерна-
тивные формы занятости будет только 
крепнуть, уверен он.

— Сегодня и компании, и сотруд-
ники заинтересованы во временных 
контрактах. Работникам это даёт воз-
можность вести несколько проектов, 
детально планировать трудовую дея-
тельность, совмещать разные профес-

сии и самостоятельно распределять 
своё время. Работодателям выгоднее 
нанимать некоторых высококвалифи-
цированных сотрудников на времен-
ные проекты, чем приглашать на по-
стоянный контракт без стабильного 
потока задач, — отметил Владимир Ко-
рицкий.

Действительно, интерес к фрилансу 
у россиян неслучаен: формы занятости 
в современной экономике становятся 
всё более гибкими, и запись в трудо-
вой книжке уже не воспринимается как 
абсолютно обязательная, уверен гене-
ральный директор СберНПФ Александр 
Зарецкий. Однако эксперт отметил, что 
работающие на себя граждане не долж-
ны оставаться без стабильного дохода 
в старости: для того чтобы этого не до-
пустить, существует ряд финансовых 
инструментов, например индивидуаль-
ный пенсионный план.

По данным SuperJob, услугами фри-
лансеров пользуется каждая третья 
компания, а в сфере IT — каждая вторая, 
рассказали «Известиям» в исследова-
тельском центре организации. Чаще все-
го внештатные работники выполняют 
задачи в сфере информационных тех-
нологий (об этом заявляли 22% работо-
дателей), дизайна (21%), а также марке-
тинга, рекламы, PR и SMM (14%). В 11% 
компаний внештатные сотрудники за-
нимаются конструированием и проек-
тированием, в 9% — рекрутингом, от-
метили в исследовательском центре 
SuperJob. Реже фрилансеров привлекают 
в качестве копирайтеров и редакторов, 
консалтеров, монтажёров, а также фи-
нансистов, фотографов и переводчиков.

Фрилансеров в настоящий момент 
на рынке больше всего в сфере инфор-
мационных технологий, образовании, 
маркетинге, дизайне, согласилась до-
цент базовой кафедры ТПП РФ «Раз-
витие человеческого капитала» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. При этом большинство из них 
никак не оформляют свою деятель-
ность, указала эксперт. По её мнению, 
это происходит по двум причинам: во-
первых, часть граждан не желает пла-
тить налоги, а во-вторых, для тех же са-
мозанятых у государства нет никаких 
социальных гарантий. Для большей во-
влечённости граждан необходимо уза-
конить выплаты пособий по нетрудо-
способности, в случае травматизма, 
беременности для работающих на себя, 
уверена эксперт.

Поставки сделаны

Александр Фролов

Аналитик

«Г азпром» отчитался об объёме экс-
портных поставок за прошедшие 

одиннадцать с половиной месяцев 2021-го. 
Фактически уже можно подводить пред-
варительные итоги года. И, согласно ряду 
оценок, эти итоги можно считать неуте-
шительными: поставки в страны ЕС мо-
гут оказаться минимальными с 2015 года. 
Получается, правы европейские полити-
ки, которые обвиняют российскую сторо-
ну в недопоставках газа и намеренном за-
тягивании энергетического кризиса? Вот 
и фьючерс на газ снова устремился в за-
облачные дали, преодолев отметку $1700 
за тысячу кубометров на торгах 20 декаб-
ря. Давайте разберёмся.

Экспорт «Газпрома» в страны даль-
него зарубежья увеличился на 8,2 млрд 
кубометров (или на 4,8%) и достиг 178,1 
млрд. С одной стороны, это более чем 
хороший показатель, который даёт по-
вод прогнозировать итоговый рост 
поставок на западном и восточном 
направлениях до 185–186 млрд кубо-
метров. Это, конечно, меньше пиковых 
значений, которые пришлись на 2017–
2019 годы (194,4, 201,8 и 199,2 млрд ку-
бометров соответственно). Но больше 
уровня прошлого года, а также впол-
не сопоставимо с показателем 2016-го 
(179,3 млрд). Если же мы сравним с пер-
вой половиной 2010-х годов, то предва-
рительные оценки 2021-го покажутся 
и вовсе выдающимися.

Однако с конца 2019 года «Газ-
пром» осуществляет трубопровод-
ные поставки не только на запад-
ном, но и на восточном направлении 
(в КНР). Притом экспорт в Китай по-
следовательно увеличивается. В этом 

году он, скорее всего, превысит 
10 млрд кубометров. А учитывая, что 
в Турцию будет прокачано пример-
но на 75–80% больше газа, чем за весь 
прошлый год, и объём поставок со-
ставит порядка 26–29 млрд, то на долю 
стран Евросоюза действительно оста-
ются не столь впечатляющие показа-
тели, которых можно было бы ожи-
дать, учитывая постоянные жалобы 
Брюсселя и некоторых европейских 
политиков на недопоставки в регион 
голубого топлива.

Невольно закрадывается подозре-
ние, что люди, говорящие о преднаме-
ренном сдерживании объёма поста-
вок из России в Европу, правы в том, 
что у «Газпрома» есть коварный план.

Стоит, однако, заметить, что список 
стран ЕС, которые уже получили боль-
ше российского трубопроводного газа, 
чем за весь 2020 год, выглядит весьма 
впечатляюще. В нём не только круп-
нейшие покупатели вроде Германии 
и Италии, но и вечно недовольная и не-
прерывно скандалящая Польша. Всего 
в списке 11 членов Евросоюза.

Если же посмотреть на динами-
ку восстановления добычи, то по ито-
гам 2021 года «Газпром», скорее всего, 
достигнет 500–510 млрд кубометров. 
Это уже соответствует уровню весьма 
успешного 2019-го. Заметно увеличил-
ся спрос на внутреннем рынке.

Самое примечательное, что за про-
шлый отопительный сезон в России 
из подземных хранилищ газа (ПХГ) 
было отобрано 60,6 млрд кубометров. 
Это вполне сопоставимо с суммарным 
объёмом, отобранным из ПХГ Европы 
(около 66–67 млрд). И эти объёмы не-
обходимо было восполнить. У нас ор-
ганизация энергетических рынков 
немного отличается от таковой в ЕС. 
Подготовка к сезону максимально-

го отбора голубого топлива в России 
происходит планомерно и централи-
зованно. А ситуация, при которой ди-
намика заполнения хранилищ сни-
жается из-за опасения маленьких 
компаний, что они не смогут зарабо-
тать на перепродаже газа зимой, не-
возможна.

Но основная причина меньших по-
ставок в Европу из России не в необхо-
димости заполнять собственные ПХГ. 
Если сказать максимально обобщённо, 
то главная причина — в энергокризи-
се. А точнее, в тех последствиях кризи-
са, которые наблюдаются на европей-
ском рынке.

Здесь стоит немного отойти в сто-
рону и посмотреть на отчёт Между-
народного энергетического агент-
ства, которое заявляет, что мировое 
производство электроэнергии из угля 
по итогам 2021-го вырастет на 9% 
(до рекордных 10 350 ТВт·ч).

В этом году уголь потеснил газ 
в электроэнергетике из-за роста цен 
на последний. Также на плечи уголь-
ных электростанций легло бремя за-
мещения неожиданно выпавших объ-
ёмов ветровой генерации. К примеру, 
в Германии в 2020 году из газа было 
произведено 57,1 ТВт·ч, из угля — 117,59, 
а из ветра — 131,85 ТВт·ч. А в 2021-м, 
по состоянию на 19 декабря, из газа — 
49,63 ТВт·ч, из угля — 140, из ветра — 
110,2 ТВт·ч. И вряд ли за оставшиеся 
неполные две недели ситуация ради-
кальным образом изменится.

Чем дороже становился газ, тем ак-
тивнее нагружалась угольная гене-
рация. И процесс этот усугублялся 
снижением коэффициента использо-
вания установленной мощности ве-
троэлектростанций. То есть европей-
цы сами сокращали спрос на голубое 
топливо. Безусловно, электроэнерге-
тика не единственный потребитель 
этого энергоресурса, но потребитель 
крайне важный. Спрос на газ в Европе 
в лучшем случае, скорее всего, немно-
го превысит прошлогодний показа-
тель (544 млрд кубометров).

Учитывая, что российская сто-
рона поставляет голубое топли-
во в рамках долгосрочных контракт-
ных обязательств, а не прямо на биржу, 
то справедливо будет сказать, что 
это не «Газпром» недокладывает газа, 
а спрос на газ оказался в заложниках 

высоких цен. Конечно, стоимость рос-
сийского голубого топлива сейчас 
ниже актуальных спотовых котиро-
вок, но она постепенно растёт. И опять 
же экспорт «Газпрома» на западном на-
правлении увеличился. Не будь кризи-
са, поставки были бы выше.

Отсутствие коварного плана у «Газ-
прома» — это скорее печальная но-
вость для ЕС. Рост фьючерсов, ко-
торые априори в условиях кризиса 
являются продуктом с высокой спе-
кулятивной составляющей, вызван 
отнюдь не данными о прокачке рос-
сийского газа, а неосторожными вы-
сказываниями руководства ЕС и стран 
Европы. И не стоит путать фьючерсы 
с ценами.

Что же касается объёма поставок, 
представим, что в новогоднюю ночь 
случится чудо и Россия неожиданно 
увеличит экспорт голубого топлива 
в Европу. Это окажет лишь кратковре-
менное воздействие на биржевые ко-
тировки. Ведь рядом с Евросоюзом су-
ществует гигантский премиальный 
газовый рынок Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Если цены в Евросою-
зе вдруг окажутся значительно ниже, 
чем в АТР, то поставщики СПГ про-
сто переключатся на Восток. Притом 
в этом процессе будут участвовать как 
внешние по отношению к ЕС постав-
щики, так и местные компании, кото-
рые охотно займутся реэкспортом.

Отсюда можно сделать простой вы-
вод: без снижения цен в Азии не опу-
стится стоимость газа и в Европе. 
А пока цены в ЕС не снизятся, не при-
ходится ожидать полного восстанов-
ления спроса на голубое топливо. Без 
этого чрезмерное увеличение закупок 
в России тоже вряд ли возможно. Если, 
конечно, не ударят холода. Но это бу-
дет совсем другая история.

формы GSA Platform и венгерской 
торговой платформы RBP.Тем време-
нем объём активного газа в европей-
ских подземных хранилищах на 24,5% 
(на 19,9 млрд кубометров) меньше про-
шлогоднего уровня. Таковы данные 
Gas Infrastructure Europe на 13 декаб-
ря. Отобрана уже одна треть (32,6%) 
от объёма газа, закачанного в летний 
период, сообщал «Газпром» в своём 
официальном Telegram-канале.

Кроме того, фьючерсы отреагиро-
вали ростом на заявление главы Феде-
рального сетевого агентства Германии 
(BNA) Йохена Хоманна, который отме-
тил, что не ожидает решения по «Се-
верному потоку-2» в первой половине 
2022 года, указала Екатерина Косаре-
ва. Nord Stream 2 AG начала процесс 
учреждения новой фирмы, поэтому 
сертификация была приостановлена, 
уточнял немецкий чиновник.

�� ПОГОДА ДОБАВЛЯЕТ 
НАПРЯЖЕНИЯ

По оцен к а м ком па н и и Ma xa r 
Technologies, занимающейся спутни-
ковой съёмкой и космическими техно-
логиями, во второй половине декабря 
морозы усилятся и продлятся в январе, 
в первые две недели нового года темпе-
ратура будет аномально низкой. Похоло-
дание в Европе может подтолкнуть цены 
к отметке $2000 за тысячу кубометров 
уже в этом году, считает генеральный 
директор Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач.

— Мы увидим цены и $2000 и не ис-
ключу, что больше, — согласен научный 
сотрудник Финансового университе-
та при правительстве РФ Станислав 
Митрахович.

При этом рост цен ещё больше усу-
губит энергетический кризис в Евро-
пе, который уже заставил металлурги-
ческие предприятия и производителей 
удобрений сократить объёмы произ-
водства, добавил эксперт.

— По прогнозам, после Нового года 
заполненность ПХГ в Европе может со-
ставить 50%, а к концу отопительного 
сезона и вовсе 15%. Ситуация непро-
стая, нужно будет сокращать промыш-
ленным предприятиям потребление 
энергии. Либо сами они будут закры-
ваться, либо правительство будет 
выдавать указания по частичному 

прекращению работы, — считает Ста-
нислав Митрахович.

Есть как климатические, так и гео-
политические предпосылки для того, 
чтобы цены до Нового года перешагну-
ли рубеж $2000 за тысячу кубометров, 
подтвердил доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Вале-
рий Андрианов.

— Последние недели уходящего года 
обещают быть в центральном регионе 
России рекордно холодными, что уско-
рит отбор газа из газохранилищ. Со-
ответственно, приоритетная цель для 
«Газпрома» — не дать замёрзнуть рос-
сиянам, и поэтому компания, вероят-
но, будет поставлять дополнительные 
объёмы на внутренний рынок. Сокра-
щение перекачки за рубеж по магистра-
ли «Ямал — Европа» как раз и обуслов-
лено этим фактором. Соответственно, 
отсутствие дополнительных поставок 
из России будет способствовать росту 
цен на газ в ЕС, — сказал эксперт.

Кроме того, новый виток газовых 
цен можно рассматривать и как вполне 
адекватную и разумную реакцию бир-
жевых спекулянтов на инициативы Ев-
рокомиссии по полному отказу от дол-
госрочных контрактов на поставки газа, 
добавил Валерий Андрианов. В обо-
зримой перспективе ценовой коридор 
$1500–2000 за тысячу кубометров может 
стать не аномалией, а новой европей-
ской реальностью, заключил эксперт.
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Одержать вверх
Аналитики ждут роста цен на газ в ЕС выше $2000 в этом году

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Се
рг

ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

M
ar

tin
 D

iv
ise

k 
| B

lo
om

be
rg

 v
ia

 G
et

ty
 Im

ag
es



06 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Вторник, 21 декабря 2021

«Не представляю, что QR-коды введут для посещения храмов»
Владимир Легойда — о противниках вакцинации, предстоящей встрече патриарха Кирилла с Папой Римским и о том, как избежать трагедий в школах

Валерия Нодельман

Ц ерковь проведёт тщательное, глу-
бокое, всестороннее изучение при-

чин произошедшего в православной гим-
назии в Серпухове, выпускник которой 
устроил взрыв, ранил себя и учеников, 
и сообщит о его результатах. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил пред-
седатель Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда. Он поделил-
ся мнением о влиянии медийного про-
странства на молодёжь, о том, как мож-
но повлиять на кампанию по вакцинации, 
возможно ли введение QR-кодов в хра-
мах и является ли оскорблением чувств 
верующих «обнажёнка» на фоне церкви. 
А также рассказал о том, как спустя три 
года после образования ПЦУ развивает-
ся ситуация с православием на Украине 
и на каких основаниях возможна её ста-
билизация.

Для всех стало неожиданностью ЧП, слу-
чившееся недавно в православной гим-
назии в Серпухове, выпускник которой 
устроил в здании взрыв. Никто не пред-
полагал, что такое может произойти 
в школе при монастыре. Проблема вну-
три этого учреждения или в воспитатель-
ной системе подобных гимназий?

Я понимаю правомерность вашего 
вопроса, но не могу сейчас делать ни-
каких обобщений — ни по этому слу-
чаю, ни тем более экстраполировать 
это на систему православных школ во-
обще. У меня нет полной информации. 
Я могу вам пообещать, что, как только 
будет закончено изучение случивше-
гося, мы обязательно об этом скажем. 
Церковь проведёт тщательное, глубо-
кое, всестороннее изучение причин 
произошедшего.

Некоторые учащиеся этой гимназии 
не только неверующие, но и резко отри-
цательно относятся к религии.

В самом по себе факте, что в право-
славной школе оказались неверующие 
ребята, я не вижу чего-то трагического. 
В каком-то смысле это даже может го-

ворить в пользу Церкви, чем против неё, 
означает её открытость: люди не отби-
раются по какому-то цензу. Когда мы от-
крываем приют для бездомных или дом 
для женщин, оказавшихся в трудной си-
туации, мы же не говорим: «Вход только 
для православных». Точно так же и здесь. 
Понятно, предполагается, что в право-
славной гимназии учатся верующие ре-
бята, но подростки проходят через раз-
ные этапы, в том числе через отрицание, 
может быть, даже той культурной среды, 
в которой они росли и воспитывались. 
Их не гнать надо, а любить.

Сама трагедия ужасна. Этот случай 
показывает, что всегда нужно с огром-
ным вниманием относиться к детям. 
Я в сто первый, в миллион первый раз 
скажу, что мы должны чётко понимать: 
проблемы молодёжи, детей — это проб-
лемы взрослых. Они такие, потому что 
мы это допустили. Когда старшее поко-
ление начинает ругать молодёжь, мне 
всегда это удивительно слышать, по-
тому что мы ругаем себя в этот момент. 
В этом случае и в предыдущих я не хо-
тел бы никого ругать. Это сложное вре-
мя, сложные дети, и надо быть внима-
тельным, открытым и любящим.

В этом году было несколько таких траге-
дий. Растёт ли агрессия среди подрост-
ков и чем это можно объяснить?

Здесь нет одной причины. Как куль-
туролог и политолог, я понимаю, что 
линейной связи между фильмами или 
медийной средой и поступками нет. 
Наивно говорить, что не надо показы-
вать кино про убийства, потому что все 
будут друг друга убивать. Это ерунда. 
Давайте не будем читать Шекспира, по-
тому что у него есть и убийства, и ин-
цест, и чего только нет. Дело не в том, 
что показывают, а в том, с какой целью.

Но нельзя отрицать влияние медий-
ного пространства на конкретную си-
туацию. По имеющимся данным, бом-
ба, взорвавшаяся в Серпухове, была 
собрана по инструкции из интернета. 
Мы должны понимать, что у открытого 
информационного пространства, как 
у любой медали, есть и другая сторона, 
весьма неприглядная.

Это, во-первых, огромный мас-
сив неверифицированной информа-
ции. Вы можете найти в интернете под-
тверждение всем своим, даже самым 
диким идеям. В книжной цивилизации 
с этим было проще, потому что там были 
редакторы. Интернет поменял ситуа-
цию радикально.

И во-вторых, если сцена насилия, 
скажем, в искусстве всегда изобража-
ется для чего-то, то в интернет-вселен-
ной есть огромное количество сцен 
насилия вне всякого художественно-
го или нравственного осмысления. Всё 
это бьёт по чувствам молодых.

Конечно, нет прямой связи «посмо-
трел — пошёл убивать». Смотрят мно-
гие, убивать идут, к счастью, единицы. 
Но люди, в том числе с дестабилизиро-
ванной психикой, с проблемами, ста-
новятся благодатной почвой для про-
израстания подобных реакций.

И общая виртуализация жизни, на-
верное, тоже сказывается. Я много рабо-
таю со студентами, и меня удивляет, что 
при их жажде серьёзных вопросов о том, 
что такое добро и зло, жизнь и смерть, 
каков смысл жизни, возникает впечат-
ление, что в их 19–20 лет с ними никто 
про это не говорил. Это для меня такой 
тревожный звонок по отношению к по-
колению родителей.

Пандемия перевернула нашу жизнь 
во всех сферах, в том числе и в религи-
озной. Какие вызовы поставила она пе-
ред Русской Православной Церковью?

Она помогла пониманию того, что 
в религиозной жизни главное, а что вто-
ростепенное. Когда была первая волна 
и вынужденно ограничивали посеще-
ние мирянами храмов, когда ввели са-
нитарные меры в храмах (начали про-
тирать иконы, лжицу после причастия 
и т.д.), многих это смущало. Но в итоге 
высветило, что такое подлинная вер-
ность Христу и Евангелию. Предаёшь ли 
ты Христа, когда надеваешь маску, или 
соблюдаешь иные правила, предписан-
ные специалистами? Да, ты не должен 
бояться смерти, но должен ли ты бежать 
ей навстречу, подвергая при этом опас-
ности других людей? И так далее.

Для Церкви это серьёзное испыта-
ние. Было и смущение, и возмущение. 
Когда патриарх объехал с иконой «Уми-
ление» Москву и зашёл в пустой Елохов-
ский собор, где были только священнос-
лужители, он молился и на глазах его 
были слёзы. Сложно даже представить, 
что происходило в сердце Предстояте-
ля — человека, который всю жизнь по-
ложил на то, чтобы храмы были всегда 
открыты. Когда он попросил людей ради 
их здоровья, безопасности остаться не-
которое время дома, какими усилиями 
ему это далось. Но это было взвешенное 
выверенное решение.

Пандемия — серьёзный вызов, 
и не без сложностей мы его проходим. 
Наивно и нечестно было бы сказать, что 
мы быстро сориентировались, сразу всё 
поняли — нет. Но я бы сказал, что Цер-
ковь достойно отвечает на этот вызов.

Среди священников больше антиваксе-
ров?

Чем где? Есть ли в Церкви или среди 
священников люди, которые выступа-
ют против вакцины? Есть. Но они есть 
и среди врачей. Все знают, что патри-
арх Кирилл привился, мы об этом го-
ворили публично. Многие священни-
ки, многие архиепископы выступают 
за прививки. Возьмите Псковского ми-
трополита Тихона (Шевкунова), у него 
мама работала в Институте им. Н.Ф. Га-
малеи, он эту тему знает с детства. Вла-
дыка и сам привился, и первый, даже 
не дожидаясь, по-моему, решений об-
щецерковных, перевёл в первую вол-
ну службы на улицу — пока позволяла 
погода. Или митрополит Волоколам-
ский Иларион, который много говорит 
на эти темы.

Государство никак не может справить-
ся с убеждением граждан активно при-
виваться. Может ли в этом вопросе по-
мочь Церковь?

Вакцинация должна быть добро-
вольной, людей надо убеждать, а не за-
ставлять, но при этом подчёркиваем, 
что религиозной составляющей у фак-
та вакцинации нет — при принятии ре-
шения надо советоваться не с духов-
ником, а с лечащим врачом. Церковь 
разъясняет это людям, которые, может 
быть, по наивности или по недостаточ-
ному пониманию ситуации хотят найти 
особый религиозный смысл в теме вак-
цинации. Его нет.

Не менее опасным, чем болезнь, яв-
ляется разделение. Пандемия шарах-
нула по отношениям людей друг к дру-
гу. Есть даже семьи, в которых ругаются 
сторонники и противники вакцинации. 

Задача Церкви миротворческая — ска-
зать обществу, государству, что мы вме-
сте, мы одна семья, не будем никого 
записывать в людей второго сорта, по-
пытаемся сохранить мир, понимание 
и уважение к каждому.

Я могу сказать, что в том числе ме-
шает убеждать людей. Журналисты тре-
буют комментариев, специалисты охот-
но их дают. Ретроспективно мы видим, 
что эти комментарии стремительно 
менялись, и это естественно, ведь нет 
науки вообще, есть наука вчерашнего 
дня, сегодняшнего. Но когда мы выно-
сим дискуссию из научной лаборато-
рии в публичное поле, получаем со-
всем другую реакцию. Люди говорят: 
«Да вы сами ничего не знаете, да вы нас 
обманываете. Мы вам не верим». Это 
проблема. С одной стороны, мы должны 
образовывать людей, чтобы они не бо-
ялись корректировки позиции учёных. 
С другой — эксперты должны чрезвы-
чайно ответственно подходить к ком-
ментариям. Тогда это облегчит задачу 
по убеждению.

Храмы и QR-коды — как вы относитесь 
к этому вопросу?

Не представляю ситуации, при ко-
торой QR-коды будут введены для по-
сещения религиозных учреждений. 
Мы приветствуем предложение думско-
го комитета по безопасности вывести 
религиозные организации из-под дей-
ствия соответствующего федерального 
закона. Здесь никакого антиваксерства. 
В храмах бывает намного меньше лю-
дей, чем в транспорте. В церкви мы вве-
ли правила: маски, дистанция, проти-
рание икон и так далее. Так что храмы 
не нужно рассматривать как потенци-
альные очаги распространения болезни.

Общество

Больное место

Александр Брод

Член СПЧ 

Г лавы комитетов Госдумы и Совета Фе-
дерации Павел Крашенинников и Ан-

дрей Клишас внесли в парламент зако-
нопроект, согласно которому за пытки 
заключённых будут лишать свободы 
на срок до 12 лет. Но, прежде чем обсу-
дить этот важный документ, хотел ска-
зать о другом. Тема пыток не взялась 
из ниоткуда, это не то, что неожиданно 
свалилось нам на голову как гром среди 
ясного неба. ФСИН является отражени-
ем всех существующих в обществе проб-
лем. Когда «здесь» царят агрессия, нетер-
пимость, жестокость, «там», в закрытой 
системе, эти пороки отражаются в гипер-
трофированном виде.

Сегодня система исполнения нака-
заний рассматривается и обществом, 
и многими сотрудниками ФСИН как 
репрессивная, цель которой — пода-
вить и сломить человека. Главная же 
задача уголовно-исполнительной сис-
темы — исправление оступившего-
ся человека — воспринимается как не-
достижимый идеал. В реальности всё 
происходит совершенно по-другому.

Сама система таит в себе мно-
го сопутствующих проблем. Это низ-
кие зарплаты сотрудников, кризис 
внутрифсиновской медицины, ста-
рые колонии, построенные ещё в со-
ветские годы. Я был в десятках реги-
онов и видел этот контраст: наряду 
с учреждениями, отвечающими всем 
международным требованиям, как, 
например, тюрьма «Новые Кресты» 
в Санкт-Петербурге, есть колонии, 
в которых нет элементарных условий 
для жизни и занятости осуждённых.

За последние годы сообщения 
о пытках появлялись регулярно, 
но пример саратовской тюремной 
больницы — это уже, наверное, верх 
цинизма и жестокости. 

Тема пыток обсуждалась на недав-
ней встрече СПЧ с президентом и со-
провождалась крайне негативной 
реакцией главы государства в отно-
шении ситуации, которая царит в си-
стеме ФСИН. Я знаю, что и сейчас 
внутри федерального аппарата про-
должаются кадровые перестановки.

Одним из основных шагов ново-
го руководителя ФСИН должна стать 
встреча с правозащитным сообще-
ством. Он должен услышать их реко-
мендации, потому что зачастую ре-
гионы не заинтересованы озвучивать 
проблемы: бывали случаи, когда ин-
формация о пытках всплывала спу-
стя несколько лет. По существующей 
практике мы видим, что силовые ор-
ганы не заинтересованы в привлече-
нии к ответственности своих престу-
пивших черту сотрудников. Это тоже 
печальная данность, с которой нель-
зя мириться.

О необходимости законопроекта, 
который сейчас внесён в Госдуму, го-
ворилось уже много лет, в том числе 
в качестве рекомендаций профиль-
ных комитетов ООН в адрес России.

Что демонстрирует внесённый до-
кумент? Во-первых, общественную 
значимость проблемы пыток, её опас-
ность для государства как едино-
го организма. Он показывает, что 
власть осознаёт проблему и не хо-
чет с ней мириться. Что касается са-
мого текста законопроекта, на мой 
взгляд, он нуждается в гораздо бо-
лее тщательном изучении и обсужде-
нии. Надеюсь, последуют обществен-
ные экспертные слушания на разных 
площадках, в том числе и в Госдуме, 
которые помогут усовершенствовать 
будущий закон.

Что бы я отметил из плюсов. Если 
раньше понятие «пытка» было рас-
плывчато, то теперь оно конкретизи-
руется, вводится «лицо, осуществля-
ющее пытки», которым может быть 
сотрудник правоохранительных орга-
нов, в том числе сотрудник ФСИН. Это 
даёт хотя бы минимальный инстру-
ментарий для усиления противодей-
ствия пыткам и привлечения к ответ-
ственности тех, кто их осуществляет. 
Ответственность за пытки увеличи-
вается до 12 лет, а с ней и сроки давно-
сти рассмотрения таких дел, пытки 
переходят в разряд особо тяжких пре-
ступлений.

Из очевидных минусов — по-преж-
нему нет отдельной статьи для этого 
вида деяний. Правозащитники много 
говорили о необходимости выделения 
пыток в отдельную статью Уголовно-
го кодекса. Но пока в другие статьи УК 
добавляется лишь конкретизация по-
нятия пыток. Размывается значимость 
преступления, она как бы перераспре-
деляется по другим статьям УК.

МНЕНИЕ

« ВАКЦИНАЦИЯ ДОЛЖНА БЫТЬ ДОБРОВОЛЬНОЙ, ЛЮ-
ДЕЙ НАДО УБЕЖДАТЬ, А НЕ ЗАСТАВЛЯТЬ, НО ПРИ 
ЭТОМ ПОДЧЁРКИВАЕМ, ЧТО РЕЛИГИОЗНОЙ СОСТАВ-

ЛЯЮЩЕЙ У ФАКТА ВАКЦИНАЦИИ НЕТ — ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕ-
НИЯ НАДО СОВЕТОВАТЬСЯ НЕ С ДУХОВНИКОМ, А С ВРАЧОМ

Войти в стаж
Под прицел телефонных мошенников попали предпенсионеры

A В компании «СёрчИнформ», 
которая специализируется 

на кибербезопасности, подтвердили: 
главный риск схемы с якобы выплата-
ми по стажу — потеря денег перед но-
вогодними праздниками без возмож-
ности их возврата. С позиции банка, 
клиент сам подтвердил операцию, на-
звав код из СМС.

Мошенники и раньше использова-
ли тему выплат от государства для об-
мана граждан. Однако в декабре они 
сосредоточились на работе с людьми 
именно предпенсионного возраста. 
Старшее поколение — одна из самых 
уязвимых и лёгких мишеней, конста-
тировал директор по безопасности По-
чта банка Станислав Павлунин. Он до-
бавил, что для этой категории проще 
придумать уловки.

— По пожилым клиентам банк осу-
ществляет усиленный контроль тран-
закционной активности. Кроме того, 
предусмотрены отдельные процеду-
ры взаимодействия с владельцами 
счетов в возрасте при подтвержде-
нии ими операций. Для сотрудников 
банков пенсионеры — клиенты из зоны 
риска. Работников отделений особо 
инструктируют по поводу взаимодей-

ствия с клиентами старшего возрас-
та, — подчеркнул Станислав Павлунин.

Один из драйверов для реализации 
подобных сценариев обмана — финан-
совые надбавки и индексации, кото-
рые обычно анонсируются государ-
ством перед Новым годом, считают 
в банке «Зенит». Также в конце года 
часто принимаются законопроекты, 
направленные на повышение уровня 
доходов населения, добавил управ-
ляющий директор центра развития 
сотрудничества с клиентами УБРиР 
Александр Дарданов: поэтому сооб-
щения об индексации пособий или 
выплате дополнительных сумм уже 
не вызывают удивления и опасений 
у людей пенсионного и предпенсион-
ного возраста.

— Помимо этого в преддверии Ново-
го года, как правило, проводится до-
вольно много различных розыгрышей 
и лотерей. В этот период граждане осо-
бо доверчиво относятся к таким ме-
роприятиям, оставляют контактные 
номера телефонов для участия в ро-
зыгрышах, поэтому становятся более 
лёгкой мишенью для социальной ин-
женерии, чем в иные периоды, — отме-
тил Александр Дарданов.

В ЦБ «Известиям» подтвердили: 
фейковые выплаты людям предпен-
сионного возраста за рабочий стаж — 
один из сценариев, который исполь-
зуют злоумышленники. В регуляторе 
подчеркнули, что телефонное мошен-
ничество остаётся одним из главных 
каналов воздействия для преступни-
ков, использующих методы социаль-
ной инженерии.

— Банк России настоятельно реко-
мендует гражданам никогда и ни при 
каких обстоятельствах не сообщать 
по телефону или через иные кана-
лы связи (интернет, электронную по-
чту) посторонним лицам, кем бы они 
ни представлялись, свои персональ-
ные данные, данные банковской кар-
ты, пароль из СМС, секретные слова. 
Разглашение этой информации может 
привести к хищению денег, — подчер-
кнули в ЦБ.

Кроме того, не следует открывать 
подозрительные электронные пись-
ма или СМС на телефоне с вложенны-
ми ссылками, а также вводить рекви-
зиты карты на сомнительных ресурсах, 
напомнили в Росбанке.

Проект ОНФ «За права заёмщиков» 
получает жалобы на попытки мошен-

ничества с выплатами за стаж, под-
твердила «Известиям» руководитель 
проекта Евгения Лазарева. Она уточ-
нила: злоумышленники представля-
ются сотрудниками ПФР, Минтруда, 
соцслужбы и сообщают о положен-
ных выплатах за отработанные годы. 
Как правило, преступники упоминают 
номера законов и используют сложные 
бюрократические формулировки, что-
бы запутать собеседника.

В соответствии с бюджетом ПФР 
с 1 января 2022 года страховые пен-
сии вырастут на 5,9%, а социальные — 
с 1 апреля на 7,7%. В сентябре 2021-го 
президент распорядился начислить 
по 10 тыс. рублей всем пенсионерам: 
тогда деньги поступали на карты авто-
матически. О дополнительных выпла-
тах в декабре информации пока не было. 
Что же касается так называемых доплат 
за стаж, то работники отдельных про-
фессий, например госслужащие и воен-
ные, действительно имеют право на вы-
платы за выслугу лет: для их получения 
необходимо обратиться в ПФР с целым 
пакетом документов, в том числе пред-
ставить реквизиты карты. При этом 
никто не потребует от граждан кода 
из СМС.
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�� ЭКЗОСКЕЛЕТ

«ЭкзоАтлет» начал промыш-
ленное производство в 2016 
году. Устройства предназна-
чены для реабилитации па-
циентов с обездвиженной 
нижней частью тела — на-
пример, частично парализо-
ванных после инсульта 
или травм. Частично 
парализованный чело-
век инициирует движе-
ния и фактически управляет 
с их помощью экзоскелетом. В последнем изделии также реализовано 
пропорциональное управление, то есть возможность уменьшать или 
увеличивать степень помощи человеку в ходьбе. Отдельный встро-
енный блок миостимуляции синхронизирован с ходьбой и стимули-
рует ровно те мышцы, которые должны были бы работать во время 
естественной самостоятельной ходьбы человека.

�� НЕЙТРИННАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ

Нейтринный телескоп состоит из сотен светочувствительных фотоум-
ножителей (квазаров), закреплённых на тросах (стрингах) и спущен-
ных в воду Южного Байкала на глубину больше километра. Стринги 
собраны в единую зонтикообразную структуру. При прохождении че-
рез достаточно плотную среду, например воду, нейтрино генерирует 
черенковское излучение, которое можно зарегистрировать светочув-
ствительными детекторами. Установка позволит обнаружить источни-
ки нейтрино сверхвысоких энергий и исследовать эволюцию галактик 
и Вселенной. Уже сегодня нейтринный телескоп на Байкале являет-
ся самым крупным нейтринным телескопом в Северном полушарии. 

�� ТОКАМАК

Токамак Т-15МД (тороидальная камера с магнитными катушками) — 
модифицированная версия реактора Т-15, который работал в Курча-
товском институте с конца 1980-х. Это первая за последние 20 лет но-
вая термоядерная установка, построенная в России. По техническим 
параметрам она не имеет аналогов в мире.
Установка входит в структуру международного термоядерного про-
екта ITER (International Thermonuclear Experimental Reactor). Тока-
мак Т-15МД будет использоваться для решения исследовательских 
задач. Освоение технологии управляемого термоядерного синтеза 
(УТС) в рамках проекта позволит получить фактически неиссякае-
мый и экологически безопасный источник энергии.

�� НЕЙРОЧАТ

Устройство поможет людям, перенёсшим инсульт, наби-
рать на компьютере фразы усилием мысли. 

Устройство получило название «Нейро-
чат» и представляет собой программно-

аппаратный комплекс, нейрогарниту-
ру и специальный интерфейс.

Беспроводная гарнитура кре-
пится к голове пациента, на экране 
проецируется алфавит. Пациенту 

предлагается сконцентрировать-
ся на задуманной букве, кото-
рую он видит на экране, и та-
ким образом набирать текст.

Привет!
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Что изобретают в России
Спецпроект «Известий» 

В нездоровом коллективе
Испортит ли новый штамм зимние праздники

Роман Солдатов, Светлана Казанцева, 
Вероника Кулакова

Ш ирокое распространение штамма 
«Омикрон» в России неизбежно, 

а всплеск заражения придётся на пери-
од после новогодних праздников. Такое 
мнение «Известиям» высказал вирусолог, 
заслуженный врач России Михаил Каган. 
Из-за риска ухудшения эпидемической 
ситуации некоторые регионы ввели за-
прет на массовые мероприятия, он от-
носится и к новогодним корпоративам. 
Москва и некоторые другие субъекты 
федерации приняли решение раньше 
срока отпустить школьников на канику-
лы. Как «Омикрон» поведёт себя в России 
и как повлияет на новогодние праздни-
ки, разбирались «Известия».

20  декабря в России выявлено 
27 022 случая заболевания коронави-
русом, сообщил оперативный штаб 
по борьбе с инфекцией. При этом зара-
жения именно «Омикроном» пока еди-
ничны — 16 декабря вице-премьер Татья-
на Голикова сообщила о 25 россиянах 
с этим штаммом. Среди заболевших — 
жители обеих столиц, Подмосковья 
и Ростова-на-Дону. Пока в России и в це-
лом в мире преобладает штамм «Дель-
та», но в некоторых странах «Омикрон» 
набирает обороты. Например, в Велико-
британии зафиксирован уже 37 101 слу-

чай, в США на долю нового варианта 
приходится до 3% новых заражений.

Вспышка заражения штаммом «Оми-
крон» может произойти в России после 
новогодних праздников. Это прогноз за-
служенного врача РФ, ведущего научно-
го редактора сервиса дистанционного 
медицинского образования Vrachu.ru 
Михаила Кагана. Но пока сложно пред-
положить скорость распространения 
нового штамма, сказал он «Известиям».

— Учитывая, что «Омикрон» неверо-
ятно заразен, в период предстоящих 

праздников разумно сократить актив-
ность, которая увеличивает риск зара-
жения. Особенно это касается людей 
ещё не вакцинированных и не болев-
ших. А также страдающих хронически-
ми заболеваниями или принимающих 
лекарства, которые ослабляют иммун-
ную систему, — рассказал Михаил Каган.

Он добавил, что если массового 
празднества не избежать, целесообраз-
но учитывать вакцинный статус гостей, 
попросить их пройти экспресс-тести-
рование и оставаться в масках. А также 

обеспечить хорошую вентиляцию по-
мещения. Переполненный людьми зал 
с плохой вентиляцией — верный путь 
к заражению, считает врач.

— «Омикрону» уделяется так много 
внимания, потому что этот вариант ви-
руса обладает большим количеством 
мутаций, которые могут придать ему 
новые свойства. Помимо того, что он на-
много заразнее «Дельты», на него слабее 
действуют выработанные организмом 
антитела, поэтому он может вызвать за-
болевание у людей, уже перенёсших 
ковид или вакцинированных. В целом 
ряде стран «Омикрон» уже доказал, что 
он совсем не «придаток» «Дельты» и го-
тов полностью её вытеснить, — счита-
ет Михаил Каган.

20 декабря на брифинге в Женеве 
глава Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) Тедрос Аданом Ге-
брейесус сообщил о том, что имеют-
ся последовательные свидетельства 
того, что вакцинированные и перебо-
левшие коронавирусом люди могут 
заразиться им повторно. Кроме того, 
он распространяется быстрее, чем 
штамм «Дельта».

Из-за угрозы распространения но-
вого штамма региональные власти вво-
дят ограничения на период новогодних 
праздников. Одни субъекты федерации 
запретили новогодние корпоративы, 
другие усложнили проведение детских 
утренников и ёлок. Например, в Туль-
ской, Ленинградской и Самарской об-
ластях ёлки и «огоньки» пройдут в пре-
делах класса или группы, а взрослые 
смогут присутствовать, только если они 
вакцинированы или переболели. В не-
которых регионах раньше срока нач-
нутся каникулы.

— В Чувашии будет введён запрет 
на проведение корпоративов. Это 
решение основывается на довольно 
больших цифрах вновь инфицирован-
ных и дополнительных рисках в свя-
зи со штаммом «Омикрон». Они очень 
сильно настораживают, — рассказал 
«Известиям» представитель пресс-
службы главы Чувашской Республики.

Наука и технологии

«Может, мы ещё будем радоваться появлению “Омикрона”»
Иммунолог Арег Тотолян — о пришедшем варианте патогена, облегчении симптомов COVID-19  
и особенностях детской и взрослой защиты от инфекции

Мария Недюк

О варианте коронавируса «Омикрон» 
пока известно слишком мало, но, 

если верно предположение, что вызы-
ваемое им заболевание будет прохо-
дить в лёгкой форме, новый штамм ус-
ловно можно будет считать спасением 
от пандемии. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявил директор НИИ эпидемио-
логии и микробиологии имени Пастера 
Роспотребнадзора Арег Тотолян. Также 
он сообщил: россияне уже сейчас ста-
ли чаще переносить COVID-19 в лёгкой 
форме. Кроме того, иммунолог расска-
зал о начале исследования детского по-
пуляционного иммунитета, его зависи-
мости от вакцинации взрослых и о том, 
почему данные зарубежных исследова-
ний «Омикрона» неприменимы к нашей 
популяции.

Сейчас всех интересует штамм «Оми-
крон». Вы говорили, что болезнь идёт 
к более лёгкому течению. Некоторые экс-
перты назвали этот вирус естественной 
вакциной. Что вы думаете на этот счёт?

Делать такие выводы пока прежде-
временно. Число лиц, у которых вы-
делен вирус, небольшое, чтобы делать 
даже предположения. Нужно как мини-
мум несколько сотен наблюдений. По-
пуляция гетерогенная, каждый человек 
индивидуален. Когда анализируешь си-
туацию, популяция разбивается на мно-
жество подгрупп. И, чтобы понять зако-
номерности, для корректного анализа 
выборка должна быть большой. Пока 
в РФ зафиксировано слишком мало слу-
чаев «Омикрона».

Уже есть исследования, проведённые 
в других странах, которые демонстри-
руют, что нейтрализующая активность 
сывороток вакцинированных и перебо-
левших падает в десятки раз. Вы соглас-
ны с этим?

Всё правильно. Но эти данные, каса-
ющиеся штамма «Омикрон», получе-
ны на популяции и на тех штаммах, ко-
торые циркулируют, допустим, в ЮАР. 
А у нас свои особенности. И по населе-
нию, и по штамму. Просто взять и меха-
нически перенести эти данные на нашу 
популяцию невозможно.

Но хотя бы какие-то предположения 
о свойствах «Омикрона» можно сделать 
уже сейчас?

То, что он быстрее передаётся, это 
точно. Но теоретически он может вы-
зывать как более лёгкий, так и более тя-
жёлый COVID-19. Если заболевание, вы-
званное «Омикроном», будет протекать 
в лёгкой форме, его условно можно бу-
дет считать спасением.

Весной вы говорили о появлении северо-
западного штамма COVID-19. Что с ним 
сейчас — он исчез?

Его «съела» «Дельта». ВОЗ объявила, 
что этот штамм нуждается в наблюде-
нии. И через десять дней мы увидели, 
как «Дельта» начала активно его вы-
теснять.

А может «Омикрон» таким же образом 
«съесть» «Дельту»?

Теоретически может. Поэтому я и го-
ворю, что, может быть, мы не будем рас-
страиваться тому, что «Омикрон» при-
шёл. Может, мы ещё будем радоваться 
появлению «Омикрона».

Вы рассказывали о факторах, препят-
ствующих поражению организма ви-
русом SARS-CoV-2. Удалось ли выявить 
какие-то отягчающие факторы?

Тут нужно назвать два момента. Ког-
да тяжёлые пациенты попадают в отде-
ление интенсивной терапии, в реанима-
цию, по определённым маркерам можно 
прогнозировать, какой будет исход за-

болевания — благоприятный или, на-
оборот, плачевный. Речь идёт об опре-
делённых интерлейкинах (белковые 
молекулы, часть иммунной системы че-
ловека. — «Известия»). Есть также им-
муногенетические факторы, которые 
мы описали в научной работе. Два из них 
являются протективными (защища-
ющими), а один, наоборот, свидетель-
ствует о повышенной восприимчиво-
сти к коронавирусу. В течение полугода 
мы наблюдали за большой когортой па-
циентов и убедились, что один из двух 
протективных маркеров действитель-
но работает. Это группа HLA-аллелей 
(одна из форм варианта гена. — «Изве-
стия») A26 и A02. Сейчас мы определяем 
их информативность. Когда произошла 
смена штамма на «Дельту», мы выявили 
новые маркеры. Сейчас мы с ними раз-
бираемся.

Удалось ли выявить какие-то причины 
так называемого постковидного син-
дрома?

Я, как иммунолог, склонен полагать, 
что в основе многих проявлений постко-
видного синдрома лежат именно имму-
нологические проблемы. Мы выявили 
маркеры иммуносупрессии (подавле-
ния иммунитета. — «Известия»), которая 
развивается после перенесённого забо-
левания. Речь о восьми цитокинах, ко-
личество которых значительно снижено 
через два месяца после перенесённого 
заболевания. Это скорее имеет отно-
шение к фундаментальным исследова-
ниям выяснения механизмов развития 
постковидного синдрома.

Можно ли говорить о каком-то лечении, 
основанном на вашем исследовании?

Нет. Тут речь именно о механизмах 
развития этого состояния. Если выяв-
ленные иммунологические особенно-
сти будут длительными и они будут 
играть ведущую роль в клинических 
проявлениях постковидного синдро-
ма, тогда можно будет выработать так-
тику ведения и иммунной реабилита-
ции. Если это не подтвердится — значит, 
не подтвердится. Но ко всем подряд при-
менять эту методику нельзя. Естествен-
но, должны быть разработаны критерии, 
для кого необходимы вмешательства 

после остро перенесённого заболева-
ния, а кому это не надо.

То есть части пациентов с постковидным 
синдромом можно будет повысить коли-
чество этих цитокинов и таким образом 
снять симптомы?

Нет. Это немного механистический 
подход. Тут заместительная терапия не-
уместна. Потому что цитокины — это 
такое обоюдоострое оружие. С одной 
стороны, они могут помогать, с другой — 
наносить вред. Пока можно сказать, что 
из этих восьми цитокинов как минимум 
половина управляет разными типами 
лимфоцитов. В части их созревания, 
развития и размножения. Но, повторюсь, 
сейчас данная находка имеет фундамен-
тальное значение, о каких-то практиче-
ских применениях говорить рано.

Какие тенденции видны по итогам пяти 
этапов исследования популяционного 
иммунитета в 26 регионах России?

Осенью стало больше лёгких форм 
заболевания. Это отражается и на уров-
не антител. На пятом этапе мы полно-
стью перешли на количественные ме-
тоды выявления антител. И сейчас 
мы видим более высокий удельный вес 
невысокого содержания антител. На это 
есть свои причины. Во-первых, чем тя-
желее течение заболевания, тем выше 
уровень антител. Это не стопроцент-
ное правило, но в 90% оно работает. Оно 
не будет работать только в отношении 
лиц с иммуносупрессией. И вторая при-
чина — это то, что мы кроме постинфек-
ционного иммунитета имеем ещё ком-
понент, связанный с поствакцинальным 
иммунитетом. Поствакцинальный им-
мунитет, как ни крути, менее стойкий 
и качественный, чем постинфекцион-
ный, — это известно по другим инфек-
циям. Поэтому мы наблюдаем снижен-
ное количество антител.
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Венгерский вираж
Что ждёт Черчесова в «Ференцвароше»

Андрей Кузичев 

Бывший главный тренер сборной Рос
сии Станислав Черчесов 20 декабря 

официально возглавил венгерский «Фе
ренцварош». Это не первый зарубежный 
клуб в карьере отечественного специа
листа: с 2015 по 2016 год он работал 
в польской «Легии» и выиграл с клубом 
два турнира — чемпионат и националь
ный Кубок. На данный момент «Ференц
варош» идёт на первом месте в тур
нирной таблице чемпионата Венгрии: 
команда одержала 11 побед в 16 встре
чах и набрала 35 очков. При этом прова
лилась в Лиге Европы, заняв последнее 
место в своей группе. Это стало причи
ной отставки предшественника Черче
сова австрийца Петера Штёгера.

«Ференцварош» — флагман венгер-
ского футбола. Клуб из Будапешта 
32 раза становился чемпионом стра-
ны и 23 раза завоёвывал националь-
ный Кубок, доходил до финала Кубка 
УЕФА-1975 и выигрывал Кубок ярма-
рок-1964/65. Правда, в начале 2000-х 
команда была на грани исчезновения. 
Из-за финансовых проблем «Ференцва-
рош» был переведён в низший дивизион.

В элиту удалось вернуться к 110-му 
дню рождения клуба уже при англий-
ских владельцах, однако те, погасив 
все долги, посчитали футбольный биз-
нес в Венгрии непрактичным и прода-
ли «Ференцварош» за символическую 
сумму €1.

В 2011-м клуб начал писать новую 
историю, а его президентом стал из-
вестный политик Габор Кубатов. 
В прошлом году портал деловых и фи-
нансовых новостей Napi.hu включил 
его в число десяти самых влиятель-
ных людей Венгрии. При Кубатове клуб 
вернул себе успехи на внутренней аре-
не, но новому владельцу хотелось и ев-
ропейского признания.

Оно пришло после прихода на тре-
нерский мостик знаменитого украин-
ского форварда Сергея Реброва. К трём 
чемпионским титулам он добавил уча-
стие в Лиге Европы, где «Ференцва-
рош» опередил обыгранный в Москве 
ЦСКА (1:0) и впервые за 25 лет прорвал-
ся в групповой этап Лиги чемпионов. Да, 
там удалось набрать только одно очко 
в матче с киевским «Динамо», однако 
и проигранные встречи с «Барселоной» 
и «Ювентусом» остались в памяти на-
долго. В Турине венгры даже открыли 

счёт, но в ито-
ге достойно 
уступили.

После та-
кой кра-
с и в о й 
истории 

казалось, что Реброва и «Ференц варош» 
ждёт долгая и счастливая совместная 
жизнь, но за несколько месяцев до окон-
чания прошлого сезона тренер сообщил 
о своей отставке, несмотря на действо-
вавший ещё год контракт. Как уверял 
президент клуба, для него это стало 
полной неожиданностью. Тренер же за-
явил, что перед приглашением новых 
игроков его мнение не было услышано. 
Когда в команду привезли футболистов, 
на которых Ребров не дал добро, он сра-
зу написал заявление об уходе.

А амбиции клуба никуда не делись. 
Отсюда разочарование работой ав-
стрийца Петера Штёгера. Под его на-
чалом «Ференцварош» оступился 
на пороге Лиги чемпионов, хотя в от-
ветном матче с «Янг Бойз» вёл в счёте. 
В национальном первенстве, несмотря 
на лидерство, уйти в отрыв не удалось, 
а в Лиге Европы победа над «Байером» 
с Андреем Лунёвым в воротах мало кого 
утешила после пяти поражений и по-
тери шансов даже на место в Лиге кон-
ференций.

От Станислава Черчесова будут 
ждать совсем других результатов 
и уровня работы, о целях которой пре-
зидент клуба рассказывал в интервью 
Origo. Кубатов не строит воздушных 
замков, обозначив в качестве ориен-
тиров стабильно играющих в еврокуб-
ках представителей Восточной Евро-
пы — пражскую «Славию», загребское 
и киевское «Динамо», а также хочет, что-
бы футбол стал бизнесом и обеспечивал 
стабильный бюджет.

— Основная цель заключалась в том, 
чтобы продавать одного игрока каж-
дый год. Мы знаем, что многие скау-
ты следят за лучшими командами 
Венгрии, поэтому для «Ференцваро-
ша» важно стабильно занимать первое 
место и успешно выступать в еврокуб-
ках, — рассказал венгерским СМИ Га-
бор Кубатов.

Хотя и сейчас клуб не разбрасы-
вается деньгами. Например, хавбека 
сборной Боснии и Герцеговины Муха-
меда Бешича после его ухода из «Эвер-
тона», а также вернувшегося с Ближ-
него Востока опытного немца Марко 
Марина подписали на правах свобод-
ных агентов. В целом же нынешний со-
став — настоящий интернационал, где 
есть игроки различных сборных. За-
щитник Блажич недавно играл за Сло-
вению с российской командой в отбо-
ре на ЧМ-2022. На Евро-2020 выступали 
венгр Ботка, украинец Зубков и слове-
нец Мак, чьи возможности хорошо из-
вестны со времён «Зенита». Стабильно 
вызывается в сборную Албании луч-
ший снайпер «Ференцвароша» Узуни. 
Словом, качественных и талантливых 
игроков хватает, а насколько удастся 
реализовать их потенциал и вывести 
команду на новый уровень, покажет ра-
бота Черчесова.

Наталья Марьянчик 

З а последние сезоны мы уже както  
привыкли ругать биатлонистов 

и восхищаться лыжниками. У послед
них — целая россыпь мегазвёзд во главе 
с двукратным обладателем Кубка мира 
Александром Большуновым и вообще 
борьба за медали абсолютно в каждой 
гонке. Биатлонисты же особо не балу
ют победами: например, на последнем 
чемпионате мира у нас была всего одна 
бронза в эстафете. Но в прошедший уик
енд команды словно поменялись места
ми. В лыжных гонках в Дрездене у нас 
случился один из худших этапов за по
следние годы. А вот стреляющие лыж
ники наконецто порадовали многочис
ленных болельщиков в Анси.

�� РЕЗЦОВА И ЛАТЫПОВ 
ЗАЖИГАЮТ

Биатлонисты усилиями Кристины Рез-
цовой и Эдуарда Латыпова бились за по-
диум вообще во всех гонках. И небез-
успешно: Латыпов дважды был вторым, 
а Кристина Резцова в эпичной борьбе 
вырвала третье место в гонке преследо-
вания, что стало для биатлонистки во-
обще первым подиумом в карьере. С од-
ной стороны, очень круто видеть такой 
прогресс от Кристины. А с другой — воз-
никают опасения: не слишком ли рано 
Резцова вышла на пик формы, учиты-
вая, что до Олимпиады ещё два месяца?

— Не будем забывать, что Кристи-
на вернулась в биатлон после родов, — 
напомнила «Известиям» двукратная 
олимпийская чемпионка Анна Бога-
лий. — И очень часто спортсменки после 
декрета показывают то, чего не показы-
вали до этого. Я по себе помню, когда 
возвращалась после родов, и этой фор-

мы потом хватило на весь сезон. Тем бо-
лее у Кристины есть внутренний стер-
жень, чемпионский характер, дерзость 
в хорошем смысле этого слова. Внутри 
она уже сформировавшийся чемпион, 
теперь нужно, чтобы в подготовке всё 
пошло по плану и этот настрой вопло-
тился на трассе.

Латыпов вообще пока проводит луч-
ший сезон в карьере. В Анси он дваж-
ды был на подиуме в личных гонках, 
а в общем зачёте Кубка мира сейчас 
идёт на пятом месте. По скорости Эду-
ард вышел на уровень мировых лидеров 

и стал твёрдым финишёром в эстафете. 
Да и остальная команда на подъёме: на-
щупывает свою форму чемпион мира 
Александр Логинов (12-й в спринте, 
8-й в гонке преследования, 15-й в масс-
старте). В Анси дважды попадал в топ-10 
Карим Халили, один раз в десятку за-
ехал и Даниил Серохвостов.

— Не хватает стабильности в стрель-
бе Даниилу Серохвостову, — отмети-
ла Анна Богалий. — Он молодой спорт-
смен, хочет прийти на рубеж и поскорее 
отстреляться. А на рубеже ведь точно 
так же нужно работать и терпеть, как 

на трассе. Стрельба — это не лотерея, 
это труд.

�� БОЛЬШУНОВ И СПРИНТ

У лыжников в Дрездене гонки как раз 
напоминали лотерею. Это был сприн-
терский этап, который проводился 
прямо в центре города. Очень простая 
скоростная трасса почти не оставляла 
шансов сделать отрыв. К тому же мно-
гие лидеры этап пропустили. У нас там 
бежали Александр Большунов, Алек-
сандр Терентьев и Глеб Ретивых. При-
чём для последнего это была одна 
из финальных возможностей отобрать-
ся на Олимпийские игры.

В итоге выступление Ретивых оста-
вило больше вопросов, чем ответов. 
В личном спринте он единственный 
из наших пробился в финал (Большунов 
не прошёл квалификацию, Терентьев 
выбыл раньше). В командном — на по-
следнем этапе сумел обеспечить брон-
зу. Но достаточно ли этого, чтобы полу-
чить путёвку на Олимпиаду?

— На Олимпийские игры мы можем 
взять восемь спортсменов, и вопрос, 
как обычно, будет по последним но-
мерам, — заметил в беседе с «Извести-
ями» призёр Олимпийских игр Иван 
Алыпов. — Да, с одной стороны, у нас 
достаточно спринтеров — есть Большу-
нов, Устюгов, Терентьев. Но ведь в лич-
ном спринте должны выступать четыре 
человека. И остаётся вопрос, стоит ли 
Саше Большунову в его нынешней фор-
ме тратить силы на личный спринт или 
лучше сосредоточиться на своих удар-
ных гонках. А Глеб, возможно, в сприн-
те не потянет на медаль, но способен 
по пути к финалу высадить сильных 
норвежцев или шведов. Если его и ме-
нять на какого-то условного марафон-
ца, то на действительно сильного че-
ловека, который будет претендовать 
на пьедестал.

Есть большие опасения и по форме 
Александра Большунова. Наш лидер 
не сумел пройти квалификацию. И хотя 
городской спринт для Саши — совсем 
не профильная гонка, хотя бы из про-
лога здесь он раньше всегда выходил.

— Саша был на этой трассе в фина-
ле, но находясь в своей идеальной фор-
ме, — считает Иван Алыпов. — В Дрез-
дене очень жёсткая, быстрая ледяная 
трасса плюс простой рельеф. Я думаю, 
если бы гонки проводились в горах или 
по тяжёлому скольжению, Большунов 
был бы гораздо выше. Ну и вообще — 
времени до Олимпиады ещё достаточ-
но, чтобы набрать нужные кондиции.

У женщин оптимизм вызвало состоя-
ние Натальи Непряевой в командном 
спринте. В личнике спортсменка про-
валила квалификацию, но спустя день 
в который уже раз доказала: в эстафе-
тах она не подводит, в какой бы фор-
ме не была.

Мало что получилось в воскресенье 
у Христины Мацокиной. Как объяс-
нила потом сама спортсменка, у неё 
просто «вырубило ноги, надкост-
ницы» из-за особенностей этой 
трассы для шорт-трека. Тем 
не менее Непряева каждый 
раз закрывала просветы, 
которые ловила её моло-
дая подруга по команде. 
И вплоть до последнего, 12-го 
этапа сохранялась надежда на подиум. 
Не получилось, но пятое место не ста-
ло разочарованием.

Герой — туда
Прокат возглавил блокбастер «Человек-паук»

Дарья Ефремова 

К ак и предсказывали звёзды (и «Изве
стия»), безусловным лидером третье

го декабрьского уикенда с явным пре
имуществом стал блокбастер Джона 
Уоттса «Человекпаук: Нет пути домой» — 
он заработал 862 млн рублей, приблизив
шись к рекорду «Венома». На второй по
зиции чарта оказался сиквел «Матрицы» 
Ланы Вачовски «Воскрешение» — исто
рия любви пожилых супергероев собра
ла 273,4 млн рублей.

Новые приключения Питера Пар-
кера — теперь уже разоблачённого 
и вынужденного прибегать к сомни-
тельным услугам мага (конечно, Кам-
бербэтч) — за первые четыре дня зара-
ботали 862 млн рублей, став вторым 
стартом года в России. Пальма первен-
ства по-прежнему принадлежит друго-
му кинокомиксу Sony и Marvel — «Вено-
му». В начале октября лента о мерзком 
инопланетном симбиоте и его дру-
ге, репортёре Томе Харди, заработа-
ла за стартовый уикенд 1 млрд рублей. 
Впрочем, общая касса блокбастера 
Джона Уоттса с предпродажами и пре-
мьерным показом уже сейчас превы-

сила миллиардную отметку. Точная 
сумма на вечер понедельника — 1 млрд 
134 млн рублей, что неудивительно: 
картина шла с максимальным коли-
чеством экранов, демонстрируя луч-
шую заполняемость в первой десятке. 
По данным «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка», в среднем на сеансах фильма было 
по 61 зрителю.

По оценке президента сети «КАРО» 
Ольги Зиняковой, ожидания от ново-
го «Человека-паука» были высоки — 
и он не разочаровал.

— Релиз побил рекорд премьерного 
дня, который до этого установил «Ве-
ном», и зафиксировал рекордные сбо-
ры первого уикенда, пропустив вперёд 
лишь «Последнего богатыря: Корень 
зла», — рассказала Ольга Зинякова «Из-
вестиям».

По мнению эксперта, успех связан 
с тем, что релиз рассчитан на очень ши-
рокую аудиторию — рейтинг 12+ и из-
вестность бренда «Человек-паук» по-
зволяет считать фильм практически 
семейным.

— Кроме того, проект имеет огром-
ную фанатскую базу, потрясающий каст 
и качественный маркетинг, постоянно 

подогревающий интерес публики. Та-
кие релизы создаются, чтобы стать со-
бытием ещё на этапе сценария. Уверена, 
отметка в 2 млрд не за горами, — предпо-
ложила Ольга Зинякова.

Вторую строчку бокс-офиса — и тоже 
вполне ожидаемо — занял фантастиче-
ский боевик «Матрица: Воскрешение». 
Сиквел культовой киноэпопеи с Киа-
ну Ривзом в роли Андерсона-Нео хотя 
и не слишком впечатлил критиков, 
но заинтересовал публику — в минув-
шие выходные он заработал 273,4 млн.

Как отметила Ольга Зинякова, «Ма-
трица», в отличие от «Человека-паука», 

не рассчитана на слишком широкую 
аудиторию, хотя и маркетинг у фильма 
впечатляющий.

— Новый проект от Marvel неизбежно 
перетягивает всё внимание на себя, от-
нимая аудиторию даже у непрямых кон-
курентов. Это повлияло и на результа-
ты «Матрицы». Релиз будет продолжать 
работать, собирая фанатов вселенной 
и поколение, выросшее на этих лентах, — 
подчеркнула президент сети «КАРО».

Тройку лидеров замыкает анима-
ционный проект студии Illumination — 
«Зверопой», появившийся в кинотеа-
тральном прокате только в субботу, 

а до того шедший в формате превью-по-
казов. Он собрал 35 млн рублей за два 
дня проката, что, как отмечают анали-
тики «Бюллетеня кинопрокатчика», мо-
жет стать неплохим подспорьем перед 
широким стартом, который намечен 
на 23 декабря.

По мнению Ольги Зиняковой, «Зверо-
пой» — своего рода звезда в мире анима-
ционных проектов.

— Сиквел был ожидаемым событием, 
что уже на этапе превью позволило по-
теснить с лидирующих позиций другие 
анимационные фильмы. Нельзя сказать, 
что «Зверопой», «Клиффорд» и «Энкан-
то» — это аналогичные релизы, но есть 
пересечения в аудитории, за внима-
ние которой они все борются, — отме-
тила она.

Неплохой результат продемонстри-
ровала комедия «Ёлки 8» с Иваном Ур-
гантом, Сергеем Светлаковым, Ольгой 
Бузовой и Филиппом Киркоровым. Не-
смотря на ограниченное количество се-
ансов, очередная серия новогоднего се-
риала смогла заработать около 20 млн 
рублей в первую неделю проката и за-
нять шестую строчку в таблице лучших 
релизов уикенда. И лишь около 5 млн 
собрал продюсерский проект Гильер-
мо дель Торо «Оленьи рога» Скотта Ку-
пера, показав самую низкую наработку 
среди всех новинок недели.

Как объяснила Ольга Зинякова, 
«Ёлки» не могут надоесть зрителю, 
потому что это долгоиграющая и хо-
рошо известная зрителям франшиза, 
хотя в декабрьский период конкурен-
ция слишком высока.

Что же касается не слишком замет-
ного старта триллера Скотта Купера, 
то, по мнению эксперта, он вполне нор-
мальный на фоне предновогодней об-
становки.

— Качественные хорроры пользу-
ются спросом круглый год, а «Оленьи 
рога» получили широкую пользова-
тельскую поддержку в социальных 
сетях, чем и привлекли фанатов жан-
ра в кинотеатры, — отметила Ольга Зи-
някова.

Крайне небольшим количеством 
экранов и в непопулярное время шли 
любопытные европейские релизы — 
«Остров Бергмана» Мии Хансен-Лё-
ве и вдохновлённый Эриком Роме-
ром первый полный метр Жюльена 
Ильмуа на «Ночь принадлежит нам».

Впрочем, следующая прокатная 
неделя обещает быть ещё горячее: 
на большие экраны выходит продолже-
ние самой кассовой российской фран-
шизы — приключенческий фильм Дми-
трия Дьяченко «Последний богатырь: 
Посланник тьмы», который может по-
срамить самого «Человека-паука».

Эдуард Латыпов дважды был на подиуме  
в личных гонках в Анси
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Анси надежды
Смогут ли биатлонисты сохранить суперформу до Пекина
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